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Con pes aprobó lineamientos 
de política palmera 

El pasado 9 de julio en reunión del Consejo Nacional de Política Económica 
y Social (Conpes) se aprobó el documento de lineamientos generales para el 

sector palmero colombiano, que tuvo como base un trabajo serio y denodado del 
gremio palmero y su junta directiva. 

Por medio de este documento se adopta una política orientada a mejorar la 
competitividad del sector palmero, promover la comercialización en mercados na
cionales e internacionales del aceite de palma y sus derivados, con responsabilidad 
social y ambiental , y bajo un marco normativo que provea garantías juridicas para 
aplicar la política. 

El documento consta de siete capitulos, el primero es una introducción general; en el 
segundo se realiza un diagnóstico que abarca el mercado internacional de la palma de 
aceite y sus derivados, la palma en el mercado interno, y la situación de costos de 
producción y de rendimientos; en el tercero se presentan los avances de política de 
apoyo al sector; el cuarto tiene los objetivos de política; el quinto se dedica a las estra
tegias enfocadas a la racionalización de costos de producción, el mejoramiento de 
rendimientos en la producción y extracción de aceite, el acceso a mercados, la política 
de financiamiento , y la responsabilidad social y ambiental. El sexto capitulo es el de 
seguimiento y evaluación; y el último corresponde a las recomendaciones. I 6 

Entra a regir aumento e 
cuota de fomenf almer 

A partir de la entrada en vigencia de la Ley del Plan Nacional de Desarrollo, 
Hel 25 de julio de 2007, tras su publicación en el Diario Oficial No. 46.700 y 
después de que fuera sancionada por la Presidenta del Senado, se comienza a 
aplicar el incremento de la Cuota de Fomento para la Agroindustria de la Palma 
de Aceite del 1 % al 1,5% del precio de cada kilogramo de palmiste y de aceite 
crudo de palma extraidos, tal como se indicó en la circular 009 del Fondo de 
Fomento Palmero del 27 de julio pasado. 11 
Lo anterior teniendo en cuenta las características propias de los tribu
tos parafiscales, cuales son la obligatoriedad, singularidad, destina
ción específica y carácter público de los recursos y por tratarse de un 
tributo clasificado doctrinariamente como "instantáneo', ya 
que el hecho generador no es resultado de situaciones ocu
rridas en un determinado período de tiempo sino que está 
demarcado por una constante permanente, cual es el be
neficio (extracción) del fruto de palma por cuenta propia. 
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Alimentos y biocombustibles: Conflictos y oportunidades 
Álvaro Silva Carreño, Director General de Fedepalma 

A rafz del auge que han tenido los 
biocombustibles en el mundo se 

ha abierto una polémica internacio· 
nal sobre si habrá o no suficiente dis· 
ponibilidad de materias primas para 
atender la creciente demanda de ali
mentos y biocombustibles, debate que 
sin duda, se calentará y perdurará. 

Esta situación también ha generado 
preocupación por cuanto los precios 
de materias primas como el maíz y las 
oleaginosas se han venido incremen
tando de manera sostenida, lo que ha 
fortalecido el debate, 

En el trasfondo de esta pOlémica podrían 
identificarse dos escuelas, una que se, 
ría la Neo-Malthusiana y otra la de opor
tunidades para el desarrollo agrícola, 

La primera, parte de la base de que no 
hay suficiente tierra para satisfacer la cre
ciente demanda de maíz, oleaginosas, 
cereales, caña de azúcar y otros produc
tos para alimentar a una pOblación en 
aumento, especialmente cuando crece 
tan aceleradamente los requerimientos 
de gigantes como China e India y la nue
va demanda para fabricar biocombus
tibies en un mundo sediento de combus
tibles particularmente de los países ri
cos y de los ricos de los países pobres. 

Esta tendencia ha encontrado su soporte 
en la situación actual donde se han dis
parado los precios del maíz por su nue· 
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va demanda para producir etanol espe
cialmente en Estados Unidos, Como re
sultado de ello las tortillas en México 
sufrieron un incremento grande de pre
cio con un grave impacto sobre los con
sumidores de ese país, 

A su vez, los preCios de otros cereales 
también se han elevado de manera 
importante, lo cual tendrá su implica
ción en los alimentos balanceados y 
por tanto en otros productos como la 
carne de pollo, huevos, cerdo y otras 
carnes y lácteos, 

Además, como si fuera poco, el maíz 
en Estados Unidos se tomó parte del 
área de siembra de la soya y la caída 
de siembras de esta oleaginosa en 
este país no fue compensada con los 
aumentos en Srasil y Argentina, 

Por eso, esta corriente sostiene que el 
resultado es que no habrá respuesta de 
la agricultura y que se deteriorará el me
dio ambiente al incorporar zonas bosco
sas a la producción agrícola, por lo que 
el planeta no podria tener una agricul
tura sostenible en esas condiciones. 

Sin embargo, también está la escuela 
de oportunidades para el desarrollo agri
cola que argumenta lo contrario, es de
cir, que sí hay suficientes tierras y es la 
oportunidad de crecimiento para un 
sector que ha tenido una demanda de 
bajo crecimiento en los últimos años. 

De acuerdo con esta corriente de pen
samiento, la demanda por alimentos 
tiene una elasticidad ingreso menor 
que uno. Tal situación ha resultado 
en que la demanda de alimentos au· 
menta a una tasa inferior a la de la 
economía. De esta manera, los sec
tores agropecuarios crecen más len
tamente que la economía y su partici
pación en el PIS ha venido bajando 
nacional e internacionalmente a me
dida que crecen las economias, 

Así mismo, los cambios tecnológicos 
han tenido una participación importan
te en el aumento de la oferta y esto se 
refleja en una tendencia secular de los 
precios a caer, De hecho, la aplicación 
de tecnología a la ganaderia liberaría 
millones de hectáreas en Colombia y 
en el mundo, lo cual se ha planteado en 
nuestro país como una posibilidad para 
aprovechar parte de esas tierras incor
porándolas en cultivos de bioenergía y 
en prOducir más alimentos, 

De esta forma, la creciente demanda 
por combustibles que se ha visto en 
estos años ha venido teniendo una 
respuesta en la oferta que continuará 
en los próximos años pero probable
mente hay un cambio, La caida de 
precios de largo plazo no será tan fuer
te y los sectores agropecuarios quizá 
puedan mantener su participación en 
la economia o al menos ésta caerá 
en menor cuantía. 00 
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En marcha primera 
planta de biodiésel 

El pasado 8 de julio inició opera
ciones la primera planta de bio

diésel en el país y en Latinoamérica, 
ubicada en la hacienda Las Flores, 
entre los municipios de Codazzi y San 
Diego (Cesar) , del Grupo Empresarial 
Hacienda Las Flores (Oleoflares), en
cabezado por el empresario y ex mi
nistro de Agricu ltura , Carlos Murgas 
Guerrero. El acto en el que se bendijo 
la planta contó con la presencia del 
Presidente de la República, Álvaro 
Uribe Vélez; el ministro de Agricultu
ra , Andrés Felipe Arias Leiva; el de 
Minas y Energia, Hernán Martinez 
Torres y otros funcionarios del gobier
no, del Congreso, empresarios y re
presentantes del sector palmero, en
tre otros. 

La planta , que tuvo una inversión 
aproximada de US$15 millones , ten
drá una capacidad de procesar hasta 
50.000 toneladas anuales de aceite 
de palma. Se estima que estará en ca
pacidad de producir 58,4 millones de 
li tros de biocombustible al año o 
50.000 galones diarios. Además, ge
nerará 2.000 empleos directos y más 
de 6.000 indirectos. 

Esta situación permitirá que a partir 
del primero de septiembre entre en 
operación la obligatoriedad de la mez
cla de 5% de biodiésel con 95% de 
acpm en la Costa Atlántica, y a partir 
de enero de 2008 en el resto del país. 

Los compradores del biodiésel serían 
Ecopetrol y los distribuidores mayorís
tas como Terpel, Petrobras, Chevron y 
Exxon-Mobil. Estos distribuidores es
tán montando las plantas de mezclas. 
El Gobierno Nacional les reconoce un 
centavo de dólar por galón mezclado, 
ya que las inversiones son cuantiosas. 
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Con la presencia del Presidente Álvaro Uribe Vélez y los ministros de Minas 
y de Agricultura, Hernán Martínez Torres y Andrés Felipe Arias Leiva, 

entre otros, se puso en marcha la primera planta de biodiésel del país. 

Según indicó Murgas Guerrero, la 
materia prima que alimentará la planta 
proviene del trabajo de más de 1.500 
familias caribes vinculadas al mode
lo de Alianzas, que laboran compro
metidas en construir un nuevo país, 
propiciando un futuro mejor para las 
próximas generaciones en un proyec
to de cerca de 20.000 hectáreas. 

Así mismo resaltó que el punto neu
rálgico del modelo de desarrollo de 
Oleollores ha sido las Alianzas Estra
tégicas Productivas y Sociales que ha 
permitido integrar a pequeños, media
nos y grandes productores, alrededor 
de proyectos rentables y sostenibles, 
como la palma de aceite. Es así como 
más del 25% de las 131.000 hectá
reas que se han sembrado en el país 
entre el año 1998 y 2006 se han cultí
vado bajo este esquema. 

Igualmente, dijo, hay tres factores clave 
que inciden en el éxito de este progra
ma como son: la continuidad en las po
líticas gubernamentales, la idoneidad de 

los integradores, y la financiación en 
condiciones oportunas y ajustadas a las 
necesidades de los productores. 

También se refirió a lo que ha sido el 
desarrollo y crecimiento de Oleollo-res 
que desde hace 40 años se perfiló como 
un complejo agro industrial al cual aho
ra se integra el biodiésel. Además, dijo, 
el crecimiento económico e industrial 
de Oleoflores, va unido al tema de la 
educación que ha sido una parte im
portante del compromiso social. 

Esta planta se puede modular y en la 
medida en que se avance en la siem
bra de palma, que se hará con peque
ños productores mediante al ianzas 
estratégicas, se puede incrementar la 
producción. Para Murgas no hay ne
cesidad de comprar tierras sino po
ner a los campesinos asociados a 
producir palma como unos empresa
rios más, mientras el principal inver
sionista aporta tecnologia y se les ase
sora administrativamente; además, se 
les consigue el crédito con Fi- ~ 
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Consejo comunal 

Biocombustibles, el renglón 
más promisorio de la economía 

El pasado 7 de julio se realizó en 
Santa Marta el consejo comunal 

número 40 que en esta oportunidad se 
dedicó al tema de los biocombustibles 
y donde el Presidente de la República, 
Alvaro Uribe Vélez, afirmó que luego de 
todos los estudios realizados y los pro
yectos que ya han comenzado a dar 
sus resultados, la producción de bio
combustibles es el renglón más pro
misorio de la economía colombíana. 

~ En marcha primera planta de biodiésel 

nagro y Banco Agrario. El aceite se les 
compra con garantía. Un campesino 
recibe hoy 3.600 dólares por hectá
rea anualmente al vender la fruta a la 
planta extractora. 

Entre tanto, en su intervención el pri
mer mandatario felicitó al empresa
rio Carlos Murgas Guerrero y a su fa
milia "por dos cosas: por darles felici
dad a los trabajadores de la palria y 
por darles esperanza a tantos peque
ños propietarios de tierra, que son los 
socios de las alianzas". 

Señaló que en este gobierno se tienen 
tres empeños: consolidar la seguridad, 
consolidar la confianza inversionista y 
cumplir ambiciosas metas sociales. 'Sin 
seguridad, la inversión busca otros te
rritorios. Sin seguridad, no hay confian
za inversionista. Sin confianza inversio
nista no hay dinero, no hay posibilida
des de que el estado recaude los recur
sos que requiere para poder cumplir las 
metas sociales", dijo Uribe Vélez. 

De igual manera sostuvo que el país 
no se había atrevido a utilizar la 

tributación para impulsar la inversión 
pero el Congreso aprobó unas pro
puestas que resultaron muy benéficas 
para la reactivación como el hecho que 
quien siembre hoy cultivos de tardio 
rendimiento en Colombia, tiene una 
exención tributaria que ayuda mucho. 

Además, quien produzca hoy alcohol 
carburante o biodiésel, para facilitar 
que eso llegue al consumo, no paga 
IVA, ni impuesto global al combusti
ble. Cualquier inversión que se haga 
en Colombia hoy tiene una deducción 
del 40%. Cien pesos de ínversión, se 
deducen en 40. Eso implica que el Es
tado por cada 100 pesos de inversión, 
aporta casi 13. 

El biodiésel es un producto que se fa
brica a partir del Aceite de Palma RBD 
(Refinado, Blanqueado y Desodoriza
do) y que tiene múltiples beneficios, 
además de los que genera su indus
tria. El primero y el más importante, 
es que se trata de un combustible 
ecológico; biodegradable y que redu
ce considerablemente las emisiones 
de gases de los vehículos. 

Señaló que hace cinco años el pais no 
producía biocombustibles y hoy, con la 
ayuda del Congreso de la República y 
del sector privado, se tomaron una se
ríe de decisiones que permiten que el 
país esté produciendo 1.200.000 litros 
de alcohol carburante diarios y los pri
meros 50.000 litros de biodiésel dia
rios, y además haya una cantidad de 
proyectos en marcha. 

La normativa que en este momento 
está rigiendo en Colombia para mez
clar el biodiésel con el diesel de ori
gen fósil, permite que haya un 5% del 
biocombustibles con el diesel fósil. 
Sin embargo, el Gobierno Nacional 
expidió el pasado 7 de julio un decre
to que autoriza que a partir del año 
2010, el biodiésel sea mezclado en 
un 10%. 

La palma de aceite está catalogada 
como la materia prima que mayor rin
de en la producción de biodiésel, de
bido a que su cultivo produce unos 5 
mil litros por hectárea al a~o. Al fina
lizar este año, el Gobierno aspira a 
que en el país haya 330 mil hectá
reas sembradas en todo el territorio 
nacional. 

En el momento existen dos normas 
internacionales que establecen los 
requisitos de calidad para el bio
diésel. La EN-14214 y la Astm 6751 
en Europa y Estados Unidos. En el 
último año se estructuró la Norma 
Técnica Colombiana para este tipo 
de producto.~ 
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También este consejo sirvió de esce
nario para que el gobierno anunciara 
la expedición del decreto por medio 
del cual se incrementara de manera 
progresiva la mezcla de biodiésel con 
diésel (acpm). El Ministro de Minas y 
Energia, Hernán Martínez Torres, ex
plicó que el biodiésel podrá ser mez
clado con el diesel de origen fósil. 
"Tenemos hoy en día una norma para 
quemar hasta un 5% de mezcla de 
bíodiésel en el diesel colombiano. 
Ahora hemos dispuesto en este De
creto que a partir del 2010 el biodiésel 
sea mezclado en un 10% con el diesel 
de origen fósil y a partir del 2012 los 
motores del parque automotor deben 
poder utilizar mezclas de biocombus
tibies de mínimo un 20%". 

Sobre el alcohol carburante, Martínez 
dijo que a partir de diciembre de 2012 
todos los vehículos que se ensamblen 
en Colombia o se ímporten al país 
deberán tener la capacidad de con
sumir el 20% de mezcla de alcohol 
carburante con gasolina. 'Esto nos lIe
varia posiblemente a tener vehículos 
flexibles que en materia de alcohol 
podrian llegar a quemar hasta el 
100%, como hoy día lo tienen en Bra
sil", manifestó. 

El ministerio tendrá una oficina que 
se encargará exclusivamente del de
sarrollo de los biocombus-

A su vez, el presidente de la Repúbli
ca, Álvaro Uribe Vélez, expuso que el 
Gobíerno busca incentivar la indus
tria de los combustibles biológicos 
para crear empleos de calídad y re
ducir la contaminación ambiental en 
el país. En tal sentido señaló que la 
palma de aceite está catalogada 
como la materia prima que mayor rin
de en la producción de biodiésel, de
bido a que su cultivo produce unos 
5.000 litros por hectárea al año. Por 
eso, al finalizar este año, el Gobierno 
aspira a tener 330.000 hectáreas en 
todo el territorio nacional. 

Asi mismo, recordó que en la fabrica
ción de etanol, la materia prima de 
mayor rendimiento es la caña de azú
car, que produce hasta 9.000 litros por 
hectárea cada año. Hoy la producción 
de etanol en Colombia es de unos 294 
millones de litros al año, que absor
ben caña de azúcar de unas 37.700 
hectáreas. 

Resaltó que una de las formas para 
incentivar la producción de biocom
bustibles en el país se da por medio 
de las alianzas entre empresarios y 
pequeños campesinos. En la actuali
dad Colombia tiene, en el sector 
palmero, alrededor de 50.000 hectá
reas sembradas con alianzas en las 
que un empresario integra a peque-

tibies en Colombia y que es
tará dirigida por el presiden
te de la Junta Directiva de 
Cenipalma, ex embajador de 
Colombia en Malasia y ex 
rector de la Universidad de 
Los Andes, Arturo Infante 
Villarreal, quien es conside
rado como una de las per
sonas que mas conoce del 
tema en el pais. De esta for
ma se busca darle un mayor 
impulso a los biocombus
tibies en Colombia durante 
los próximos años, dijo el 
ministro de Minas y Energía. 

Arturo Infante Vil/arrea/, presidente de 
la Junta Directiva de Cenipalma 
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ños productores, les garantiza la com
pra del aceite y los orienta en la asis
tencia técnica. 

Sostuvo que en el pais hay dos gran
des lideres en estas alianzas para 
producir combustibles biológicos 
como son Carlos Murgas e Indupal
ma. El primero tiene 14.400 hectá
reas en los departamentos de Bolí
var, Norte de Santander y César. En
tre tanto, Indupalma tiene 4.100 hec
táreas en Santander. 

Según el minagricultura, el impulso 
que se le está dando a la producción 
de los biocombustibles a partir de la 
palma de aceite, la caña de azúcar, la 
higuerilla, la yuca, el maíz y la remo
lacha, entre otros, traerá grandes be
neficios para la generación de empleo 
en el campo, lo que permitirá avanzar 
en la política de sustítución de culti
vos ilícitos en el país. 

Precisamente, con el tema de los 
biocombustibles se ha logrado dar 
sostenibilidad a los empleos genera
dos en el sector agrícola donde, por 
ejemplo, en palma hay alrededor de 
40.000 empleos directos y 57.000 in
directos, para beneficiar a cerca de 
400.000 personas. 

Igualmente anunció que el Gobierno 
está trabajando para darles seguridad 
a los inversionistas con unos precios 
mini mas que les permita tener un in
centivo para poder invertir en estos 
proyectos y producir biocombustibles 
de manera abundante. 

La idea es que se establezca un piso 
que le dé tranquilidad a la gente, y el 
día que se ponga la gasolina por de
bajo de ese piso, la gente no tenga 
problema. Si el precio del aceite de 
palma o el del azúcar se pone por 
debajo de ese minimo, el del biodiésel 
o del etanol no se debe rebajar, para 
que la gente tenga una regla de juego 
que le dé claridad.1II 
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Con pes aprobó lineamientos 
de política palmera 

El 9 de julio de 2007 el Consejo Na
cional de Politica Económica y 

Social (Conpes), aprobó el documen
to No. 3477 titulado "Estrategia para 
el Desarrollo Competitivo del Sector 
Palmicultor Colombiano", mediante el 
cual se establecen lineamientos de 
polltica y se fijan acciones y compro
misos del Gobierno y del sector 
palmero colombiano para mejorar su 
competitividad y promover la comer
cialización de sus productos, en un 
marco de responsabilidad social y 
ambiental. 

Este documento surgió del compro
miso asumido por el Presidente de la 
República en el XXXIV Congreso Na
cional de Cultivadores de Palma de 
Aceite celebrado en Villavicencio en 
junio de 2006, como respuesta al sin 
numero de inquietudes que el gremio 
palmero venia exponiendo alrededor 
de la política de crecimiento que el 
Gobierno Nacional ha venido lideran
do para este sector. 

El documento es, en gran medida, re
sultado del planteamiento gremial que 
Fedepalma presentó al Gobierno Na
cional, construido a partir de la pro
blemática de competitividad y de 
comercialización del negocio palme
ro en Colombia. Para este efecto, es 
de resaltar el esfuerzo realizado por 
la Junta Directiva y todo el personal 
directivo y técnico de la Federación, 
así como de Cenipalma, quienes rea
lizaron sus aportes en varios talleres 
e innumerables reuniones de trabajo 
realizados durante el último año. De 
igual manera, el Ministerio de Agricul
tura y Desarrollo Rural y el Departa
mento Nacional de Planeación encau
saron tales propuestas en el marco de 
la política agropecuaria y convocaron 

en varias oportunidades a otros Minis
terios y agencias del Gobierno Nacio
nal comprometidas en esta política 
para definir su participación . 

Una cartilla con la síntesis del "Plan
teamiento gremial para la elaboración 
del documento Con pes sobre política 
para la palmicultura" se editó y circuló 
a todos los asistentes al XXXV Congre
so Nacional de Cultivadores de Palma 
de Aceite, celebrado recientemente, a 
comienzos de junio de 2007, en Cali. 

El objetivo de este documento es in
crementar la competitividad y la pro
ducción de la agroindustria palmera, 
en forma económica, ambiental y so
cialmente sostenible, aprovechando 
las ventajas del pais y el potencial de 
un mercado creciente, con el fin de 
ofrecer nuevas oportunidades de de
sarrollo, empleo y bienestar en las zo
nas rurales . 

En este documento Conpes se esta
blecieron las siguientes metas glo
bales de crecimiento y mejoramiento 
de la competitividad para el sector 
palmero, con un horizonte de tiempo 
al año 2010: 

1. Incremento del área sembrada de 
palma de aceite en Colombia, 
como minimo a 422.000 hectareas. 

2, Reducción de 15%, como mínimo, 
de los costos de producción del 
cultivo y la extracción de aceite de 
palma en Colombia. 

3. Aumento de la capacidad prome
dio de extracción por planta de be
neficio, de 18 a 32 toneladas de 
racimos de fruta fresca por hora. 

Los objetivos y metas definidas en 
este documento Conpes deberán 

alcanzarse mediante numerosas ac
ciones, especialmente en los siguien
tes frentes: 

1. Racionalización de costos de pro
ducción en el cultivo y la extrac
ción de aceite; fomento a la aso
ciación de las empresas y a la ca
pacitación de la mano de obra. 

2. Mejoramiento de rendimientos en 
la producción y extracción de 
aceite de palma, mediante accio
nes en los siguientes campos: in
vestigación y desarrollo tecnoló
gico para el manejo integrado del 
cultivo, del suelo y del agua; me
joramiento genético; regulación 
de la producción de semilla certi
ficada y de la operación de vive
ros de palma de aceite, y transfe
rencia de tecnologia . 

3. Acceso a mercados, que compren
de acciones en protección san'lta
ria y fitosanitaria del cultivo; ade
cuación de normas de etiquetado 
de aceites y grasas y de inocuidad 
del aceite de palma; ampliación y 
diversificación de los usos de la 
palma de aceite mediante normas 
técnicas, promoción del consumo 
de materias primas biodegrada
bies y de la oleoquimica en el pais; 
fomento a la conso lidación de 
conglomerados ó clusters compe
titivos, y adecuación y moderniza
ción de la infraestructura social, de 
movilidad y de transporte. 

4. Política de financiamiento , a tra
vés de créditos del Programa Agro 
Ingreso Seguro, del Incentivo de 
Capitalización Rural y del impulSO 
al mercado de capitales. 

5. Responsabilidad social y ambien
tal, la cual comprende esfuerzos 
para el mejoramiento del medio am
biente y los recursos natu- ~ 

El palmicultor • Fedepalma 

, 

¡ 
\ 



I 

i 
'-
I 

..., , 

Manejo de la acidez del suelo: 

Herramienta clave en la productividcid 
y maneio de enfermedades 

La palma de aceite en Colombia se encuentra establecida, en 
su mayoría, en suelos predominantemente ácidos, los cua

les se caracterizan por tener bajo pH, alta saluración de aluminio, 
alta acidez intercambiable y baja disponibilidad de fósforo. Para el 
caso de la Zona Central, un estudio de suelos adelantado en el año 
2005 encontró que en un área de 12.000 hectáreas, por lo menos 
el 92% de los suelos mostraban caracteristicas típicas de suelos 
ácidos, encontrándose valores tan extremos como 93% de satu
ración de aluminio y valores de pH por debajo de 4 unidades. 

Por otra parte, estudios adelantados por Cenipalma han permi
tido verificar que valores de saturación de aluminio por encima 
del 40% restringen el desarrollo vegetativo de las palmas en 
etapa de vivero, comprobando el efecto adverso en desarrollo 
de raíces y consecuentemente en área foliar. 

Con el objeto de actualizar conocimientos sobre el manejo de la 
acidez del suelo, la aplicación de enmiendas y sus efectos en el 
manejo agronómico y sanitario de la palma. el dla 14 de julio se 
desarrolló un taller sobre esta temática en la plantación Palmas 
Monterrey en Puerto Wilches. El evento contó con la participación 
de 53 personas en representación de 31 entidades y plantaciones 
de la zona; en su mayoria ingenieros agrónomos y profesionales 
encargados del manejo agronómico de las plantaciones. 

Los participantes tuvieron la oportunidad de conocer la utilidad 
de las denominadas Pruebas de Reaetividad de Enmiendas 
(PRE), mediante las cuales es posible simular la respuesta de 
un suelo, en condiciones de laboratorio, a la aplicación de dife
rentes niveles y dosis de enmiendas escogidas. Con un ejem-

plo real se pudo verificar 
cómo los resultados ob
tenidos en laboratorio 
concordaron plenamen
te con los resultados ob
tenidos en campo luego 
de la aplicación de las 
enmiendas. 

Otro tema importante fue el estudio presentado por la ingeniera 
Marisela Rojas, de Indupalma, quien en su trabajo de grado 
estudió las relaciones existentes entre las caracteristicas 
lisicoquímicas del suelo y la tasa de infección y recuperación de 
palmas afectadas por Pudrición de Cogollo (PC) en una planta
ción de la Zona Oriental. Uno de los resultados mostraba cómo 
la alta saturación de aluminio en el suelo se traducía en tasa más 
acelerada de infección y las palmas se recuperaban de manera 
más tardía. Trabajo evaluado como mentorio por la Universidad 
Pedagógica y Tecnológica de Colombia. 

El ingeniero Canos Durán, de Palmas Monterrey, presentó los 
avances logrados por la plantación en la aplicación de enmien
das en cultivos establecidos, destacando la viabilidad de esta 
práctica aún en cultivos adultos. Este trabajo se presentará en la 
Reunión Anual de Comités Asesores de Investigación que se 
desarrollará en octubre próximo en Bogotá. 

Cenipalma agradece a la plantación Palmas Montenrey, por su 
decidido apoyo y contribución al éxito de la actividad, fortalecien
do el nivel técnico de los profesionales de la Zona Central. ~ 

~ Conpes aprobó lineamientos de politlea palmera 

rales en las zonas palmeras; con
solidación de esquemas asocia
tivos con pequeños productores y 
apoyo al desarrollo alternativo. 

La estrategia del Conpes fija unos de
rroteros muy importantes, que de 
cumplirse cabalmente, podrán inci
dir pOSitivamente en el curso de la 
agroindustria de la palma de aceite 
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en los próximos años. Por eso es ne
cesario empezar a evaluar las res
ponsabilidades y compromisos del 
Gobierno, de la institucionalidad gre
mial, y de los palmeros, quienes son, 
en últimas, los agentes decisorios y 
protagonistas de los ajustes y las in
versiones que se requieren para for
talecer la competitividad de esta 
agroindustria. 

Por eso, la invitación de Fedepalma a 
sus afiliados es a analizar este docu
mento, discutirlo en sus respectivas 
regiones y formular comentarios y 
aportes para robustecer el trabajo que 
desde Fedepalma se continuará rea
lizando para concretar la política del 
Con pes palmero en planes de acción 
específicos en cada uno de los fren
tes de trabajo. ~ 
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Cenipalma recibe premio en 
Congreso de Fitomeioramiento 

Los investigadores de Cenipalma Leonardo Rey Bolivar, 
Iván Mauricio Ayala y Pedro Jesús Rocha, participaron 

como ponentes en el X Congreso de la Asociación Colom
biana de Fitomejoramiento y Producción de Cultivos, orga
nizado por la Universidad de Nariño. Este evento se llevó a 
cabo el 5, 6 Y 7 de junio en la ciudad de San Juan de Pasto. 

En el evento, el Centro presentó tres ponencias y tres 
posters. Adicionalmente, en la Asamblea de la Asociación, 
Cenipalma obtuvo asiento en la Junta Directiva. Allí se de
cidió que el próximo congreso de la Asociación se realiza
rá en Palmira. 

Cenipalma, al decidir lugares de realización del Congre
so, propuso la ciudad de Barrancabermeja, propuesta que 
generó interés y abrió la posibilidad del desarrollo de esta 
temática para la Zona Norte y Centra l del país. 

Por últímo, el Centro recibió el premio al mejor trabajo pre
sentado en el noveno Congreso de la Asociación (realizado 

en Palmira) , el cual fue presentado por Carmenza Montoya, 
quien bajo la dirección del Dr. Pedro Rocha presentó los 
resultados del trabajo titulado "Caracterización molecular 
de materiales e. guineensis provenientes de Angola' . Este 
galardón es un reconocimiento a la investigación que en 
biotecnología y fitomejoramiento real iza Cenipalma.OO 

Armonización de Normas Andinas 
para los Aceites de Palma 

CeniPalma y Fedepalma, a través del Comité de 
Grasas y Aceites del Icontec, han participado en el 

proceso de armon izac ión de las Normas Técn icas 
Andinas de Grasas y Aceites Comestibles, especificamente 
aquellas que hacen referencia a la oleína y estearina de 
palma RBD y al aceite obtenido de material híbrido OXG. 

La Secretaría técnica para la armonización andina de es
tas normas está a cargo del Instituto Ecuatoriano de Nor
malización - INEN. Colombia durante el proceso de con
sulta pública ha sentado su posición acerca de aspectos 
técnicos que afectan directamente la comercialización 
del aceite de palma y sus fracciones, asi como la salud 
de los consumidores, muchos de los cuales han sido aco
gidos por el grupo de trabajo de la reg ión andina. 

DespuéS de varios comités técnicos realizados entre los 
representantes de la Secretaría Técnica de la CAN, Ecua-

dar, Perú, Bolivia y Colom- • 
bia, se llegó a un acuer
do en lo que se refiere a 
las normas andinas para 
la oleina y estearina de 
palma RBD, quedando 
pendiente aquella que 
corresponde a la armoni
zación de la norma andi
na para aceite de SIOMA 
(obtenido de material hí-
brido ínter específico E. o/eifera x E. gu/neel1sfs) 

Adicionalmente, Colombia solicitó que se armonizara 
la Norma Técnica para el aceite de palma crudo , para 
ello compartirá con Ecuador la secretaría técnica , 
liderando con ello la armonización de dicha norma al 
interior de la CAN.OO 
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Aspectos para recordar de los servicios del LAFS 

CeniPalma tiene como objetivo per
manentemente mejorar los servi

cios ofrecidos a los palmicultores y 
asegurar un manejo apropiado de sus 
procesos internos. Por esta razón, el 
Centro, en conjunto con su Laborato
rio de Análisis Foliares y de Suelos 
(LAFS), desean dar a conocer algu
nos aspectos importantes que debe 
recordar y tener en cuenta al hacer 
uso de los servicios del LAFS: 

Ajuste del procedimiento de cobro 
de los servicios del LAFS: 

La Junta Directiva de Cenipalma rea
lizó una evaluación del procedimien
to establecido para el cobro de los 
servicios del LAFS y como resultado 
decidió ajustar este procedimiento 
(Acta No. 110 del 8 de mayo de 2007), 
que entró en vigencia a partir del 3 de 
junio del presente año. 

Este proceso, cuenta con los siguien
tes pasos: 

1. Cuando ingrese una solicitud de 
análisis de muestras de un clien
te, en todos los casos, se elabora
rá y enviará una solicitud de pe-

dido, en la que se especificará el 
valor a consignar, la entidad ban
caria y el número de cuenta. 

2. Si el cliente es sujeto de crédi
to el análisis se iniciará inmedia
tamente. 

3. Se entiende por cliente sujeto de 
crédito al afiliado a Fedepalma y 
Cenipalma que no tenga cartera 
en mora superior a 180 dias, in
dependientemente del monto de 
la misma. 

4. Si el cliente no es sujeto de eré· 
dito deberá consignar dentro de los 
30 días siguientes a la fecha de 
emisión de la solicitud de pedido. 
Si no fuese asi, la solicitud y las 
muestras se retirarán del trámite, 
previa información al cliente. 

5. Cuando se verifique que el cliente 
que no es sujeto de crédito ha con
signado dentro del periodo de tiem
po establecido, se iniciará el pro
ceso de análisis de las muestras. 

6. Para todos los clientes, en el momen
to que él LAFS tenga los resultados 
de los análisis enviará el respectivo 
informe junto con la factura. 

7. Cuando sea el caso, si el cliente 
no consigna durante los 30 días 
calendario siguientes a la fecha 

de emisión de la factura, se apli
cará el cobro de intereses permi
tido legalmente. 

Certificación 150 9001·2000: 

Documento con el cual les presenta
mos una evidencia más de la compe
tencia técnica del LAFS y de nuestro 
trabajo alrededor de un propósito cen
tral: "prestar un servicio al sector 
palmicultor fundamentado en un sopor
te organizacional y técnico sólido que 
nos permita proporcionar a los clien
tes la confianza de que los resultados 
de análisis pueden ser utilizados como 
apoyo para un manejo agronómico idó
neo del cultivo de palma de aceite en 
las diferentes zonas del pais". 

Finalmente, puede visitar la página 
Web de Cenipalma (www.cenipal
ma.org) con la siguiente ruta: Servi
cios/Laboratorio de Análisis Foliares 
y de Suelos. Allí encontrará el enlace 
para diligenciar el formato de Regis
tro de Reclamos, a través del cual se 
dará respuesta a las inquietudes y 
sugerencias del gremio palmero en 
busca del mejoramiento continuo de 
los servicios del Centro.1!] 

Convenio con Gobernación del Casanare 
para investigar en Marchitez Letal 

Cenlpalma ha estado trabajando en un acercamiento con la Gobernación del departamento 
de Casanare con el fin de lograr un aporte de recursos para la ejecución de actividades en el 

proyecto de investigación en Marchitez Letal (ML), enfermedad que está afectando los cultivos de 
palma de aceite localizados en las regiones del Bajo Upía, Yopal y Tauramena de este departamento. 

Para ello. se formuló una propuesta técnico - económica con el fin de establecer un convenio de 
cooperacIón entre dicha Gobemación y el Centro, cuyo objeto consiste en la identificación de 
síntomas diagnósticos tempranos de la ML, la determinación de su estatus en las plantaciones 
afectadas y la transferencia de tecnologia para su manejo por parte de los palmicultores de 
dichas regiones. ~ 
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Zona Oriental 

Se comienza a transferir tecnología 
con apoyo de las Unidades de Asistencia 
Técnica (UAT) de las plantas de beneficio 

El programa de transferencia de tecnolo
gía en busca de desarrollar estrategias 

de transferencia adecuadas y diferenciales 
de acuerdo a las problemáticas propias de 
cada subregión productora víene desarro
llando un esquema que penmita conocer a 
grupos de proveedores de Racimo de Fruto 
Fresco de plantas de beneficio. En la zona 
Oriental se seleccionó como planta de be
neficio piloto Aceítes Manuelita S.A., con la 
cual se ha venido desarrollando un proceso 
compuesto por los siguientes pasos: 

Aceites Manuelita SA se 
viene estableciendo un plan 
de acciones, que tuvo como 
primera actividad un Taller 
denominado "Los levanta
mientos de suelos como he
rramienta básica para el di
seño de UMA (Unidades de 
Manejo Agronómico) en el 
cultivo de la palma de acei
te" que se desarrolló en la 

• Diagnóstico productivo: Con el historial 
de los rendimientos. 

1. Tecnología para caracterizar suelos 
plantación Aceites Manuelita 

S.A., el 29 de Junio y contó con la partícipa
ción de 38 personas en representación de 
24 plantaciones. La actividad busoó presen
tar el levantamiento de suelos como un pri
mer paso para el diseño de UMA y como 
herramienta para mejorar la productividad. 

• Diagnóstico tecnológico: Con una en
cuesta. 

2. Tecnología para el manejo del agua: Rie
go y drenajes 

3. Tecnología para manejar plagas 
• Definición de las prioridades Iea1ológicas: 4. Tecnología para manejar enfenmedades: 

Con base en los resultadlos de la encues
ta y utilizando metodologías como la Matri
ces de Vester y Evaluación de criterios. 

Pudrición de Cogollo y Anillo Rojo 
5. Tecnología para establecer planes de 

nutrición Cenipalma agradece a la plantación Aceites 
Manuelita S.A. por permitir desarrollar este 
tipo de actividades en sus instalaciones. 
Adicionalmente, cabe anotar que este taller 
hace parte de las actividades contempladas 
dentro del convenio especial de coopera
ción No. 227-07, SENA - SAC.1!l 

El proceso anteriormente descrito entregó 
como resu~ados las necesidades tecnológi
cas, priorizadas a transferir a los proveedo
res de Aceites Manuelita S.A., que se pre
sentan enseguida en orden de importancia. 

6. Estudio de tiempos y movimientos para 
la cosecha 

7. Log ística del transporte de fruto. 

Ya conociendo las necesidades tecnológí
cas con la UAT de la planta de beneficio de 

Cenipalma y Corpoica consolidan trabaio en equipo 

Después de una visita realizada por el Director Ejecutivo de 
Cenipalma, José tgnacio Sanz Scovino, a las instalaciones 

de Corpoica, el pasado mes de junio, las dos entidades están pro
moviendo un fortalecimiento y acercamiento que penmita trabajar en 
áreas de mutuo interés en el cultivo de la palma y crear fortalezas 
para las dos instituciones. 

'Se trata de un matrimonio indisoluble entre la institución de investi
gación de Colo~bia y el Centro de investigaciones especializado de 
la palma de aceite", afirmó Sanz. 

Una de las primeras tareas que quedaron en el plan de trabajo es 
apoyar acciones a corto plazo para disminuir el impacto de la pro
blemática de la Pudrición de Cogollo en la zona de Tumaco. Así 
mismo revisar el plan de investigación que priorizaron los palmeros 

a nivel nacional, para trabajar en conjunto donde las instituciones 
tienen presencia. 

Adicionalmente, después de ser reconocido como el personaje de 
la semana en dicha entidad, el Director Ejecutivo de Cenipalma 
afinmó que el Centro es una institución madura, consolidada, con 
unos programas de investigación proyectados a largo plazo, con 
un posicionamiento a nivel nacional en las zonas palmeras muy 
claro, todo lo anterior fue un trabajo arduo del grupo de investigado
res y el anterior Director Ejecutivo, Pedro León Gómez Cuervo y 
que continuará bajo el liderazgo de Sanz. 

De esta manera, Cenipalma continúa con su fortalecimiento 
institucional, dando oportunidad a la creación de alianzas con otras 
entidades del sector como Corpoica.1!l 
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Agenda preliminar de misión al Pipoc 2007 

Entre el 26 y el 30 de agos
to próximos se realiza en el 

Centro de Convenciones de 
Kuala Lumpur (Malasia), el Con
greso Internacional sobre Palma 
de Aceite Pipoc 2007 que orga
niza el MPOB y para tal fin el gre
mio palmero viene organizando 
una misión para los palmeros in
teresados en participar. 

Internatlonal 
PlItm 011 Conaress 

Pos te rio rme n te, 
el22 de agosto se 
visitará una plan
ta de beneficio, 
tema al frente del 
cual está Jesús 
García; para el 23 
hay dos opciones, 
el Agricultural 
Applied Research 

Asi mismo, Cenipalma está organizan
do la realización de varias visitas téc
nicas previas al evento. Es así como 
de manera prelimínar se ha estable
cido la salida para el 18 de agosto y la 
primera visita el 20 de agosto al 
MPOB, coordinada por el director de 
Cenipalma, José Ignacio Sanz Sco
vino; al día siguiente se asistiria al 
Sime Darby Technology, con la coor
dinación de Pedro Rocha, para mirar 
lo referente a biotecnología . 

o Felda, con el fin de mirar el tema 
de variedades, a cargo de Leonardo 
Rey; y para el 24 también se han con
templado dos posibilidades, el Gol
den Hope ó MPOPC, y lo coordina 
Mónica Cuellar. El 27 de agosto se 
realiza un tour preconferencia y del 
28 al 30 la conferencia. 

Es importante indicar que los ciuda
danos colombianos pueden estar so
lamente 14 días en territorio Malasio, 
por lo que las fechas previstas para 

Preaprobados cinco proyectos 
para investigación en pe 

El Ministerio de Agricultura y Desa
rrollo Rural (MADR) informó so

bre la preaprobación de cinco de los 
nueve proyectos que presentó Ceni
palma ante la Convocatoria 2007 de 
este Ministerio. Los proyectos prese
leccionados para cofinanciación son 
los siguientes: 

1. Determinación del efecto del ma
nejo agronómico en la evolución 
de la Pudrición de Cogollo de la 
palma de aceite en Tumaco. 

2. Manejo de la Pudrición de Cogo
llo de la palma de aceite mediante 
la inducción de respuestas fisioló
gicas y bioquímicas de tolerancia. 

3. Identificación de los mecanismos 
de transmisión del agente causan-
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te de la Marchitez Letal de la pal
ma de aceite. 

4. Establecimiento de una tecnología 
para el manejo de la Marchitez Le
tal en palma de aceite mediante la 
determinación de factores fisioló
gicos asociados con el desarrollo 
de la enfermedad y la utilización 
de inductores de resistencia. 

S. Identificación de materiales de 
palma de aceite tolerantes a la toxi
cidad por aluminio adecuados 
para las zonas palmeras Central y 
Oriental mediante la determina
ción de indicadores fisiológicos y 
bioquimicos. 

El monto total que aportaria el MADR 
para estos proyectos es de $1.100 mi-

las visitas están justamente dentro de 
ese plazo. Ya han manifestado interés 
en asistir al Pipoc 2007, varias perso
nas de las empresas palmeras. 

Es importante tener en cuenta que 
para participar debe registrarse pre
viamente y de manera directa en la 
página Web del MPOB (http:// 
www.mpob.gov.mylpipoc/pipoc.htm) y 
se debe indicar si el inscrito va a asis
tir al tour técnico de un día, que orga
niza el MPOB, el 27 de agosto. 

La Agencia de Viajes Trotamundos 
S.A. está ofreciendo pasajes a 
US$2.039 en clase económica. Se 
pueden comunicar con Mónica Fore
ro, de dicha agencia , al teléfono 
5996413 en Bogotá. El itinerario es 
Bogotá - Los Ángeles - Taipei - Kuala 
Lumpur con las empresa Avianca y 
Malasyan Airlines.OO 

Ilones para un periodo de cuatro años. 
Seguiremos informándole a la comu
nidad palmera los avances de esta 
convocatoria en la que esperamos te
ner buenos resultados para la inversión 
en investigación para beneficio de la 
palma de aceite colombiana.~ 
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Notas Técnicas" 

Zona Occidental 

Notas para tener en cuenta para el 
maneio de Rhynchophorus pa/marum 

Como es bien sabido las plantaciones de palma de acei
te de la Zona Occidental colombiana están siendo 

afectadas por la enfermedad Pudrición de Cogollo (PC), 
que ejerce una fuerte atracción a los adultos de Rhyn
chophorus palmarum. 

El insecto actúa como plaga directa siendo responsable 
de la muerte de palmas en proceso de recuperación, ade
más es vector en la diseminación del nematodo Bursa
phelenchus (Radinaphelenchus) cocophilus agente cau
sal de la letal enfermedad llamada Anillo Rojo, que afecta 
no solo las plantaciones de palma de aceite sino las plan
taciones cocoteras. 

Dada la problemática hace varios meses las plantaciones 
ubicadas en la margen izquierda del Rió Mira vienen ade
lantando un trampeo en zonas con alta incidencia de PC y 
zonas de renovación con el objeto de monitorear y tomar 
medidas de manejo frente a este problema fitosanitario. 

En la figura 1 se observan las fluctuaciones de captura pro
medio por trampa de R. palmarum en las plantaciones don
de se evidencian los altos niveles de captura a través del 
tiempo. 

160 .. 
Q. 140 
E .. Z 120 

';;;-
.8 100 
:; 

.. ~ ~ BO 

" 'O 60 

'" ~ 40 
~ 

a. 
B 20 

o 

~ 
r --y 

Marzo Abril 

---+- Plantación 1 
--.- Plantación 3 

~ 
" 

Mayo Junio 

Meses 

,,/;( Plantación 2 

~ General 

Figura 1 Fluctuación de captura de R. palmarum des
de marzo hasta junio del 2007 en las plan
taciones ubicadas al margen Izquierdo del 
rió Mira (Tumaco Nariño). 

El sistema de trampeo que ha demostrado mayor efectivi
dad y economía es el de recipientes cerrados con venta
nas de entrada y utilizando como atrayente una mezcla de 
caña de azúcar, melaza yagua (Cenipalma, 1993). Este 
tipo de trampas no requiere la utilización de insecticidas. 

Trampa utilizada para las capturas 
de adultos de R. palmarum 

La mezcla de cebo vegetal y melaza tienen una duración 
de aproximadamente 15 días y la feromona una de 3 me
ses. Estudios realizados por Cenipalma demostraron que 
la introducción de la feromona sintética para la atrac
ción del R. palmarum, incrementó la captura de insectos 
en una proporción de 5 a 7 veces, respecto a las trampas 
sin feromonas, la localización de la trampa debe ser en 
los linderos o bordes del lote, así como en las franjas de 
bosque. 

La captura de R. palmarum por el sistema de trampas tie
ne por objeto fundamental conocer el nivel de las pobla
ciones del insecto en diferentes áreas de una plantación, 
y de acuerdo con ello, establecer algún sistema de control 
mediante el incremento del número de trampas. Sin em
bargo, al considerar el trampeo como un sistema ~ 
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En octubre es el encuentro para compartir 
las experiencias en la agroindustria 

nacional de la palma de aceite 

Del 29 al 31 de octubre se realizará en las instalacio
nes de la Biblioteca Virgilio Barco en Bogotá la VII 

Reunión Anual de Comités Asesores de Investigación de 
Cenipalma. 

El evento es de carácter técnico y tiene como objetivo 
dar a conocer a los palmeros nacionales las experien
cias obtenidas por las plantaciones y plantas de benefi
cio en los procesos que desarrolla la agroindustria para 
la producción y usos del aceite y sus derivados, así como 
de los subproductos del proceso. 

Durante los tres días del evento, los técnícos de las plan
taciones y plantas de beneficio del fruto tendrán la opor
tunidad de presentar y compartir los resultados de las 
mejores prácticas usadas en los diferentes procesos de 
la agroindustria palmera. 

Cenipalma invíta a todas las empresas palmeras del pals 
para que inscriban sus trabajos a presentar a través de 
los Comités Asesores de Investigación de cada zona o 
de los transferidores de Cenipalma ubicados en cada 
una de ellas así: 

Zona Norte: Cra. 6 # 11-113 Esquina 
Tel. (5) 4143564 
Cel. 3112647550 - 3112646734 
Fundación (Magdalena) 
E-mail: zonanorte@cenipalma.org 
dumar.motla@cenipalma.org 

Zona Oriental: Cra. 42 # 33-07 Barzal Alto 
Tel.(8) 6674336 
Cel. 3112642682 - 3112646724 
Villavicencio (Meta) 
E-mail: 
zonaoriental@cenipalma.org 
diego.diaz@cenipalma.org 

Zona Central: Campo Experimental Palmar de 
la Vizcaina 
Tel. (7) 6206308 
Cel. 3112646690 - 3115226160 
Barrancabermeja (Santander) 
E-mail : 
zonacentral@cenipalma.org 
nolver.arias@cenipalma.org 

Zona Occidental: Corpaica El Mira 
Km 38 vía T umaca Pasto 
Cel.3118098240 - 3118098249 
Tumaco (Na riña) 
E-mail : 
zonaoccidental@cenipalma.org 
franz.betancourt@cenipalma.org 

Bogotá: era 21 N" 42c-47 - Quinta Paredes 
Tel: 2088660 Ex\: 203 
Cel: 3114400912 
Email: bogotá@cenipalma.org 
apena@cenipalma.org !IJ 

~ Nofas para tener en cuenta para el maneio de Rhynchophorus pa'marum 

de control , es conveniente tener en cuenta que por este 
medio, sólo se ayuda en alguna forma a disminuir pobla
ciones, pero no a eliminarlas. 

Dada la importancia que reviste el insecto plaga R. 
palmarum, se requiere que las medidas de manejo sean 
realizadas por todos los productores de palma dentro de la 
región para que sean efectivas. Además tener en cuenta 
otras estrategias para el manejo de R. palmarum, las cua
les deben hacerse permanentemente sobre todas las zo-
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nas con Anillo Rojo, o en aquellas zonas donde existen 
renovaciones o donde existe una alta incidencia de PC, 
estas situaciones demandan la realización de un progra
ma titosanitario que incluye: 
1. Trampeo 
2. Destrucción de focos de cría 
3. Revisión de la plantación para detectar las palmas con 

abortos de frutos y síntomas foliares 
4. Manejo de los estípites 
5. Compromíso por parte de los técnicos.~ 
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Fedepalma presente en semana rural del BID 

Una vez más la agroindustria de la 
palma de aceite colombiano fue pro

tagonista en el escenario intemacional don
de se expuso el comportamiento del sector 
y sus perspectivas, en especial con el 
biodiésel. Para ello el Presidente Ejecutivo 
de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, hizo 
una presentación en la Semana Rural del 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), 
en Washington el pasado 7 de junio. 

de biodiésel , dando soporte tanto por el lado 
de las materias primas como del biocom
bustible. 

Igualmente manifestó que se requiere de una 
política gubernamental clara para lograr el 
desarrollo del biodiésel y de una organiza
ción de los productores para que se aso
cien y participen de los beneficios del nuevo 
mercado, pero sin olvidar que la compe
titividad de los biocombustibles está estre
chamente ligada a la de las materias pri
mas agrlcolas. 

En el primer caso apoyando el desarrollo 
agrlcola de las materias primas para 
biocombustibles, como los programas 
para el mejoramiento de la competitividad, 
especialmente asociada a pequeños y me
dianos productores, que son la mayoría en 
América Latina. Además, dijo, el mercado internacional de 

biocombustibles enfrenta una gran incerti
dumbre por el comportamiento de los pre
cios de las materias primas agricolas y del 
petróleo y sus derivados; pues podrian pre
sentarse periodos de márgenes negativos 
y cierre de plantas. Por eso, la inversión 
más Importante de los proyeclos de biodiésel 
de palma y de los blocombustibles es la que 
se haga en agricultura. ~ 

Ante el BID el dirigente señaló que Colom
bia tiene área suficiente para expandir los 
cultivos de palma de aceite sin afectar las 
áreas protegidas y generando bienestar 
social en el campo. En su ponencia «El 
papel del sector privado en el desarrollo 
de agro biocombustibles en Colombia, el 
caso del biodiésel», el dirigente planteó 
cómo el BID puede contribuir al programa 

En la parte del biocombustible con propues
tas de política pública y de estudios de mer
cado que viabilicen mercados internaciona
les para el biodiésel; apoyo a la investiga
ción sobre altemativas de manejo del punto 
de fluidez del biodiésel de palma; y con el 
financiamiento integral de proyectos de 
biodiésel (Agricultura + plantas). 

Cartas de los lectores 

¿El futuro de la palma africana en Colombia? 

El palmicultor siempre tiene mucho interés para mi, en el 
cual he visto su progreso durante más de 36 años de exis

tencia. Su publicación número 423 tiene dos articulas que me 
llaman la atención (página 8 sobre el etanol, que la palma de 
aceite puede producir; y página 12 revaluaclón) ¿es cierto que es 
el principal problema de los palmeros? Me parece que es del 
pasado. Con el empuje por el biodiésel-más bien biomasa-lIe
gando, sin duda, a ser el factor mas importante de ahora y en 
adelante en nuestro mundo. Nuestra industria de la palma africa
na ha cambiado ahora en forma permanente, y sus palmicultores 
tienen que abrir sus ojos. AProvechar al máximo lo que tienen en 
sus manos, el mejor cultivo, en capacidad de producción, hoy en 
dla, de etanol (página 8) y biodiésel por hectárea. Tienen para 
reevaluar su palma de aceite por completo, para asegurarse que 
uno esta maximizando estas riquezas. Tienen para determinar el 
balance económico entre etanol, biodiésel, aceite para consumo 
humano y comercial, inclusive medicinal. 

Creo que el gobierno debe determinar, lo rnás pronto posible, su 
política al respecto, especialmente en su autorización de los culti
vos que pueden o no deben sembrar en tales terrenos, como la 

palma africana está limitada a terrenos de O a 500 metros sobre el 
nivel del mar, y preferible de O a 400/450 metros sobre el nivel del 
mar - mientras la caña no es tan limitado por altura. La razón por 
esto es que la palma africana puede prodUCir más por hectárea de 
etanol y biodiésel que cualquier otro cultivo, ysiendo libre de ODIesteral 
malo, pero conteniendo colesterol beneficioso al hombre. 

En vista del potencial para mejorar el precio/tonelada del aceite 
de palma, que se ha más que duplicado en los últimos meses, y 
con poca probabilidad para bajar mucho en el futuro, hay un mar
gen de ganancia bastante más amplio y el palmicultor no va a 
tener el precia limitando su ganancia; entonoes el productor pue
de concentrarse en un mejor establecimiento de su cultivo en 
adelante, sembrando por máxima calidad y producción/hectárea, 
en vez del máximo de hectáreas con menos aoeitelhectárea, que 
ha sido, siempre, su talón de Aquiles en el pasado, durante mis 
más de 42 años asesorando, al principio al gobierno de Colom
bia, y después a su Industria de fa pal
ma africana. 

John W. Lowe 

El palmicultor • Fedepalma 

1 

) , , 
\ 

1 

j 
1 

! 



I 

\ 
1, 
( -

1 
~ , , 
I 
\ 

t 
I 
! . 
~ , 

\ 
I 

'., 

1 

¡ 

Gremial 

Fedepalma aclara artículo 
publicado en El Espectador 

E ( pasado 17 de junio el semana
rio El Espectador publicó un arti

culo titulado "El Zar del Agro", en el 
que se hacía una serie de acusacio
nes sobre supuestos beneficios para 
el sector palmero en general y para 
uno de los míembros de la Junta Di
rectiva en particular, como es Carlos 
Murgas Guerrero, aunque también se 
hacía mención de otro integrante de 
la junta, César de Har! Vengoechea, y 
del Presidente Ejecutivo de Fedepal
ma, Jens Mesa Dishington. 

Frente a esta situación se sostuvo una 
reunión con el director de El Especta
dor, Fidel Cano Correa y con el perio
dista que escribió la nota, Norbey Que
vedo, al tiempo que se entregó una car
ta en la que se hace precisión sobre 
diversos puntos y cuyo texto se puede 
consultar en la página web de Fedepal
ma. A continuación presentamos algu
nos de los aspectos alll contemplados. 

La agroindustria de la palma de aceite 
data en el pais desde hace cerca de 
50 años y su desarrollo se ha forjado, 
fundamentalmente, con claro sentido 
empresarial. Colombia cuenta actual
mente con alrededor de 7.000 produc
tores (grandes, medianos y pequeños), 
cultivadores de palma de aceite, con 
más de 300 mil hectáreas sembradas 
en 78 municipios, la mayoría en regio
nes con poca presencia del Estado y 
en las que el conflicto interno (nar
cotráfico, guerrillas y paramilitares) ha 
ocasionado grandes dificultades; y ge
nera empleo para unos 90 mil colom
bianos; asi mismo, somos el primer 
productor de aceite de palma en Amé
rica y el quinto en el mundo. 

En su momento, en Fedepalma vimos 
que era necesario que la agroin-
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dustria de la palma de aceite se 
pOSicionara como un "propósito na
cional" y que quienes dirigieran el 
país conocieran de cerca las expe
riencias internacionales exitosas 
más relevantes relacionadas con el 
sector, buscando un mejor entendi
miento de las políticas públicas re
queridas para este tipo de activida
des productivas. Fue así como en el 
año 2.000, el entonces Presidente de 
la República, Andrés Pastrana Aran
go, visitó Malasia con varios miem
bros de su Gobierno, pudiendo cons
tatar, sobre el terreno, que el éxito de 
las actividades productivas es la 
sumatoria de múltiples esfuerzos, pú
blicos y privados. 

En Colombia hay total libertad de ha
cer empresa e, igualmente, los ins
trumentos establecidos en las políti
cas públicas están disponibles para 
cualquier persona que tenga interés y 
decida realizar un emprendimiento. 
Tal condición se refleja en el creci
miento del área sembrada con palma 
de aceite en los últimos años, que 
prácticamente se ha doblado durante 
la anterior y lo corrido de la presente 
Administración del Presidente Uribe, y 
cuya composición se ha dado, aproxi
madamente, así: una tercera parte, 
con pequeños productores organiza
dos en esquemas de Alianzas Produc
tivas; y las otras dos terceras partes, 
entre nuevos inversionistas y produc
tores que se iniciaron en esta activi
dad anteriormente. 

Por otra parte, también es importante 
mencionar las preocupaciones del 
gremio con la llegada de inver
sionistas sobre los cuales no existe 
mucha claridad respecto del origen 
de sus recursos. En una economía 

como la colombiana, ampliamente 
permeada por dineros ilícitos, princi
palmente del narcotráfico, los secto
res productivos organizados y el Go
bierno Nacional debemos hacer es
fuerzos permanentes para evitar al 
máximo dicha infiltración y, de algu
na forma, en eso estamos, apoyados 
en los recursos legales e institucio
nales disponibles. 

La relevancia de los biocombustibles 
hoy en dla, dentro de ellos el biodié
sel, trasciende el interés sectorial e 
incluso nacional. Las consideracio
nes ambientales a nivel mundial, la 
realidad del petróleo y los requeri
mientos en muchos países de nue
vas alternativas de mercado para su 
producción agrícola y la generación 
de empleo, le han dado a los biocom
bustibles una importancia estratégi
ca. Colombia es un país privilegiado 
para este propósito, pues tiene posi
bilidades de producción tanto de 
etanol como de biodiésel. 

Por otra parte, en la nota de prensa 
en mención se señala, de manera to
talmente equivocada, que en la Ley 
del Plan de Desarrollo que reciente
mente aprobó el Congreso de la Re
pública fue incluido un artículo que le 
otorga un subsidio a los palmeros. A 
lo que el mencionado artículo se re
fiere es a un aumento de la Cuota que 
nutre el Fondo de Fomento Palmero, 
que deben pagar todos los palmicul
tares del país y que se creó mediante 
la Ley 13B/94 con el propósito de ade
lantar actividades de interés general 
para el sector, como son, principal
mente, los programas y proyectos de 
ciencia y tecnología, fundamentales 
para el avance productivo y competi
tivo de esta agroindustria. ~ 
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Lineamientos de reformas a la metodología 
del Fondo de Estabilización de Precios 

El Consejo Asesor de Comercia
lización del Sector Palmero, la 

Junta Directiva de Fedepalma y el Co
mité Directivo del Fondo de Estabiliza
ción de Precios (FEP) realizarán ajus
tes a la metodologia del FEP, en el se
gundo semestre de 2007, con motivo 
de los nuevos usos para el aceite de 
palma en Colombia como es el caso 
del biod iésel, asi como para lograr una 
mayor equidad regional. Al respecto en 
el Consejo Comunitario sobre biodiésel 
en Santa Marta llevado a cabo el 7 de 
ju lio de 2007, esle tema del FEP fue 
debatido bajo diferentes aproximacio
nes con el objetivo de permitir una ma
yor equidad en el acceso a diferentes 
mercados. 

En el inmediato futuro , el Consejo Ase
sor y el Comité Directivo del Fondo de 

Estabilización han emprendido el es
tudio de ajustes menores en los indi
cadores de precios de los sustitutos del 
aceite de palma y en la fórmula del 
aceite de palmiste para que éstas re
flejen mejor las condiciones de los 
mercados, de manera que este ajuste 
se pueda poner en práctica al final del 
mes de julio, cuando se completará la 
segunda vue lta requerida para las re
formas a la metodología, de suerte que 
ya se aplique para las operaciones de 
estabilización del mes de agosto de 
2007 . 

En el caso de los sustitutos del aceite 
de palma que se utilizan como refe
rente del precio de mercado interno se 
evalúan dos nuevas opciones. La pri
mera consiste en incluir un nuevo piso 
que podría ser el precio de la soya FOS 

Argentina cuando éste sea inferior al 
precio CIF Rótlerdam del aceite crudo 
de palma actualmente vigente. La se
gunda consistiria en eliminar estos pi
sos utilizando la fórmula de los sustitu
tos solamente para lo cual seria nece
sario corregir algunos de sus coefi
cientes, tema que está en estudio. 

En cuanto al aceite de palmiste el de
bate se centra en que no síendo el Ecua
dor una amenaza al mercado colom
bíano no hay razón para tener un coefi
ciente (K) tan bajo como es el 85% so
bre el costo de importar aceite de 
Malasia como indicador del mercado 
interno en la metodología del FEP. De 
esta forma se está buscando un coefi
ciente mayor que refleje más fielmente 
la situación del mercado internacional 
relevante como lo establece la ley. ~ 

Escoia al meior alcalde y gobernador 

Este año termina el periodo constitucional de al
caides y gobernadores, por eso hemos querido 

escoger al mejor alcalde y gobernador, desde el pun
to de vista de los palmeros. 

Para tal fin queremos que nos escriban al correo 
electrónico prensa@fedepalma.org, y nos digan 
por quién es su voto y por qué. Aquellos mandatarios 
que salgan elegidos estarán haciendo un balance 
de su gestión en las páginas de El Palmicultor. 

Tenga en cuenta que hay diversos factores que pue
den incidir en su escogencia como es el caso de las 
obras de infraestructura que haya desarrollado en las 
zonas palmeras; el apoyo dado a los productores; las 
medidas adoptadas; la gestión ante otros organismos, 
entre otros aspectos que usted considere relevantes. 

Anímese y envíe ahora mismo su voto. 
¡Lo esperamos! ~ 

~\ 

C.OMPADI(f __ _ 

ANTEs DE NAVEG.AR 

VOTE !J! 

prensa@fedepalma.org 
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Propalma prepara cuarto 
tramo de titularización 

NO VAYA Y sEA EL C.uENTO 

La Asamblea General de Tenedo
res de Titulas de Contenido Cre

diticio Palmero (TIP palmero) autori
zó ampliar hasta el1 de mayo de 2008, 
el plazo para la colocación de los titu
las que hacen falta para completar la 
actuat emisión. 

De acuerdo con lo previsto en la 
estructuración de este esquema de fi
nanciación, el plazo vencía el 1 de 
mayo de 2007, pero hace falta colo
car $18.185 millones que son los co
rrespondientes al cuarto tramo que se 
está ofreciendo a los palmicultores en 
el segundo semestre de este año. 

Este último tramo permite titularizar 
3.637 hectáreas de palma de aceite 
para completar la emisión por $50.000 
millones. Hasta el momento se han 
colocado $31.815 millones distribui
dos en tres tramos de la siguiente 
manera: $14.105 millones en el pri
mero; $7.360 millones en el segundo; 
y $10.350 millones en el tercero. 

La titularización comenzó en 2005 y 
todos los títulos, independiente de la 
fecha de su colocación, redimen en 
mayo de 2015. 

Los palmeros que aspiren a obtener 
recursos por esta via deben tener en 
cuenta que hay que cumplir ciertas 

No. 425 

QuE NOS C.OMA EL TlGRE __ _ 
condiciones como so
licitar un mínimo de 
$250 millones, co
rrespondiente a la 
titularización de 50 
hectáreas de palma que 
deben tener una edad en
tre 5 y 15 años. 

Para titularizar 50 hectá-
reas se debe contar, co-
mo mínimo, con 125 hec
táreas, pues no se puede 
titularizar más del 40% del 
área que se posee. Lo máxi
mo que se puede titularizar son 
500 hectáreas. 

Igualmente se requiere que las pal
mas que se van a titularizar estén pro
duciendo, como mínimo, 17,2 tonela
das de racimo de fruta fresca por año 
y que la extracción no sea inferior a 
18%. 

El costo de los títulos es de IPC más 
ocho puntos, valor que puede variar 
ligeramente, dependiendo de las Gon
diciones del mercado de capitales a 
la hora de la colocación. Esta tasa es 
equivalente, en estos momentos, a 
cerca del DTF más seis puntos que 
equivale a la que tiene Finagro en la 
actualidad pero con plazos inferiores, 
por lo que la titularización se convier-

te en un esquema de financiación 
competitivo para el mercado. 

Así mismo, es importante tener en 
cuenta que hasta mayo de 2009 se 
paga únicamente intereses y a partir 
del 2010 se inician abonos a capital. 

Los títulos tienen una calificación AA+ 
por parte de la firma calificadora de 
riesgos BRC Investor Services S.A., 
convirtiéndolos en unos papeles 
atractivos para los inversionistas. 

Para mayores informes sobre el Guar
to tramo de la titularización se puede 
comunicar con Juan Carlos Giralda o 
Luis Fernando Jaramillo, en Pro palma. 
Teléfono 3138600 ex!. 180./1] 
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La expansión de la 
frontera palmera en 
el Magdalena Medio 

Por Daniel Ballesteros Amaya, Indupalma, 

La historia se repite una y otra vez, cuando una primera 
palma se siembra para dar inicio a un proyecto, cuan

do el futuro se aferra a la tierra para dar inicio a un nuevo 
cultivo, de igual manera que en la década del sesenta 
cuando Moris Gut! sembró la primera palma de aceite en 
ta región del Magdalena Medio, desde entonces la expan
sión de este cultivo sigue siendo un proceso continuo para 
Indupalma, Con el respaldo de los buenos resultados de 
sus proyectos El Palmar y El Horizonte creados a principio 
del milenio, la meta se hace más ambiciosa y son hoy las 
1.300 hectáreas de Coopsabana que confirman la impor
tancia de la palma en nuestro país. 

Los inicios 

En el proceso de afianzamiento del plan de expansión de 
la frontera palmera, resultado de una serie de acciones y 
esfuerzos encaminados a que el campo vuelva a ser una 
alternativa de progreso y bienestar en nuestro pais, 
Indupalma dio inicio a comienzos de la actual década a 
los proyectos El Palmar y El Horizonte en los municipios 
de Sabana de Torres y Puerto Wilches, en Santander, con 
una proyección inicial de 3.716 hectáreas. 

Un proyecto que bajo el diseño y operación logística de 
Indupalma vinculó a 300 campesinos de la región para que 
con el único requisito de aportar su trabajo, tuvieran la oportu
nidad de convertirse en propietarios de sus tierras. Siglo XXI, 
Asopalma, Cootrapalma, El Topacio, y Palmarés fueron las 

cooperativas creadas para organizar a estos 300 nuevos em
presarios del negocio de la palma, de los cuales 170 son 
beneficiarios del proyecto El Palmar y 130 de El Horizonte. 

Constituido el capital humano y establecida la alianza es
tratégica para llevar a cabo este plan, la mayor dificultad 
fue crear en estos nuevos asociados la confianza y credi
bilidad para hacer de los proyectos una realidad, creer y 
creerse capaces de afrontar el reto fue el primer desafio a 
vencer, más aún cuando las cuentas sumaban una inver
sión de más de 20.000 millones de pesos, una deuda que 
se presentaba como un imposible, pero que gracias al 
trabajo y a una buena planificación, en la actualidad este 
sueño ya tiene raices, se ha convertido en una realidad. 

Desde el 2004 estos proyectos se encuentran en su fase pro
ductiva, donde cada tonelada de fruto reafirma la confianza 
de estos nuevos empresarios, con un estimado de produc
ción hasta el mes de junio del actual año de 49.216 tonela
das de fruto por parte de El Palmar y 9.543 toneladas en El 
Horizonte, han generado una base social sostenida por la 
generación de empleo y riqueza entre sus beneficiarios. 

Un progreso que se siente en el cambio de la forma de pen
sar de los asociados de estas cooperativas, que han visto 
cómo la región se ha transformado y muchos de los proble
mas sociales que azotaban sus tierras han desparecido, dan
do paso a una estabilidad social que les permite seguir apor
tando su trabajo para ser dueños totales de estos proyectos. 

Las proyecciones 
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Continuando con el plan de expansión de la frontera palme
ra, en el municipio santandereano de Sabana de Torres se 
consolidó este año una nueva alianza estratégica con la ./ 
cooperativa Coopsabana, conformada por 39 asociados pro- / 
pietarios de tierras ubicadas en el distrito de riego ~,A 
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Entra en operación planta extractora 
de Marialabaia 

El pasado 27 de junio se realizó una 
visita formal , con la presencia de 

autoridades nacionales y regionales a 
la Planta Extractora de Marialabaja 
S.A., impulsada por Promotora Hacien
da Las Flores S.A., en cabeza de Car
Ias Murgas Guerrero, en asocio con un 
grupo de pequeños productores de la 
zona, pertenecientes a la Asociación 
Agroindustrial de Palmicultores de 
Marialabaja (Asoagropalma), planta 
que recientemente entró en operación. 

Para poder adquirir el 34% de las ac
ciones de esta planta , 550 familias 
dedicadas a la palmicultura recibirán 
un crédito del Banco Agrario por 
$2.300 millones, según lo anunció 
durante el acto de inauguración, el 
presidente de la entidad, José Fernan
do Bautista. En todo caso, la idea es 
que los pequeños productores tengan 
el 49% de la propiedad. 

Para hacer efectiva la participación de 
los pequeños productores, el socio 
integrador les ofreció un mecanismo 
directo de financiación, con plazos de 
acuerdo a la capacidad de pago de 
cada agricultor. La fuente de pago de 
las acciones, proviene de la venta de 
la fruta y de los dividendos genera
dos por la misma planta Extractora. 

Se estima que un agricultor eficiente 
puede librar sus acciones en un pla
zo de entre dos y tres años. 

Los créditos se entregarán a cinco 
años, con un año de gracia. Para los 
pequeños productores será a una tasa 
de DTF+2 y para los medianos produc
tores DTF +5. Con este crédito, los pe
queños y medianos productores pasa
rán a ser socios de la Planta Extractora 
Marialabaja S.A., junto con la Promo
tora Hacienda Las Flores que se que
dará con la mayor parti
cipación accionaria de 
la planta. 

La planta está localizada sobre la 
Troncal del Caribe (vía Marialabaja
San Onofre) y se convierte en la más 
importante inversión del sector agroin
dustrial en la provincia bolivarense en 
los últimos años. 

En la fase de prueba se han procesa
do unas 6.000 toneladas de fruta de 
palma que han dado unas 1 300 to
neladas de aceite crudo, aproximada
mente, el cual se está llevando a la 
planta de Codazzi (Cesar). ~ 

En esta obra se invirtie
ron más de $14.500 mi
llones y aunque oficial
mente se inauguró el 27 
de junio, desde un mes 
antes se empezaron a 
realizar pruebas para 
hacer todos los ajustes 
necesarios para proce
sar 15 toneladas de fru
tas de palma por hora y 
atender toda la produc
ción de palma de ese 
municipio y de áreas 
palmicultoras de Cór
doba y Sucre. 

Durante la puesta en marcha de la planta 
extractora de Maria/abaja se hicieron 

presentantes representantes del gobierno, 
el Congreso y el sector privado. 

~ La expansión de lo frontera palmera en el Magdalena Medio 

del río Lebrija, los cuales han visto cómo desde el pasado 
mes de mayo sus terrenos se han llenado de nuevas pal
mas, cambiando por completo el acostumbrado paisaje. 

110 del proyecto, además del respaldado del Banco Agrario y 
el programa MIDAS (Más Inversión para el Desarrollo Alter
nativo Sostenible) del gobierno norteamericano. 

\ '- Un nuevo reto que se inicia para consolidar 1.300 hectá- La tarea continúa y las metas de expansión propuestas 
para este año 2007 por Indupalma quieren asegurar 2.000 
nuevas hectáreas, consolidando la palma como el cultivo 
de mayor proyección en la región y el país, reafirmando 
asi la visión de Moris Gutt cuando sembró la primera pal
ma en estas tierras. ~ 

\ reas más de cultivos de palma en la región, en el cual lo 
'''-. más importante ha sido la confianza de sus asociados, que 

'Lhan conocido de primera mano las ventajas y proyecciones 
del cultivo, gracias a la tarea emprendida por Indupalma 
'lara asesorarlos y apoyarlos en todas las fases de desarro-
\ 
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~ Entra en operación planta extractora de Marialabaja 

En la planta trabajan 16 personas en 
dos turnos, que sumado al personal 
administrativo y de otras áreas eleva 
la nómina aSO. 

La producción de la Planta de Maria
labaja se destinará en su totalidad a 
la producción nacional. A la fecha, en 
el municipio existen unas 3.800 hec
táreas sembradas de palma de acei
te, de las cuales 3.500 están en pro
ducción que generan alrededor de 
600 empleos directos en el cultivo y 
más de 1.000 indirectos. Este muni
cipio es el principal productor de pal
ma de aceite del departamento. En 
total son más de 5 mil las hectáreas 
sembradas en el territorio seccional. 

Esta tierra ofrece una de las más al
tas productividades en cultivos de esa 
oleaginosa y es la mejor despensa del 
departamento, con unos suelos aptos 
para la agricultura, como pocos en el 
país. Mientras a nivel nacional el pro
medio de producción de una hectá
rea de palma es de 21 toneladas, en 
Marialabaja el promedio se duplica 
alcanzando las 40 toneladas de ese 
fruto, e incluso hay una pequeña par
cela del Distrito de Riego donde se 
han alcanzado productividades de 
hasta 44 toneladas por hectárea, ase
gura Abel Mercado, miembro de la 
Junta Directiva de la nueva planta 
extractora de Marialabaja, en decla
raciones al diario El Universal, de 
Cartagena. 

Según lo recuerda el matutino, precisa
mente en esas tierras donde un visiona
rio de la palmicultura, el ex ministro de 
Agricultura, Carlos Murgas, puso sus 
ojos para convencer a un grupo de la
briegos a cambiar de actividad, después 
de años acostumbrados a sembrar 
arroz, maiz y plátano. Ese proceso le 
demoró casi una década y hoy su sue
ño es compartido por cinco asociacio
nes de productores de palma que ya tie
nen sembradas en la zona unas 3.700 
hectáreas capaces de mantener encen
dida las 24 horas del día la planta 
Extractora Marialabaja S.A. 

Según Murgas, para aprovechar la 
máxima capacidad de la planta, la cual 
está diseñada para crecer gradualmen
te de acuerdo a los incrementos de la 
producción, se requiere sembrar, en
tre 10.000 y 20.000 hectáreas de pal
ma capaces de producir más de 
100.000 toneladas de fruta que permi-

NUTRIMON® 
Productivo en su cultivo 

tirán incrementar la capaci
dad de procesamiento de 15 
toneladas a 30 y posterior
mente a 45 toneladas por hora. 

En Marialabaja se buscan más 
palmicultores que contribuyan 
a alcanzar las metas de áreas 
sembradas y que motiven la 
ampliación de la capacidad de 
la planta, que se apresta a re
cibir a pequeños productores 
como sus nuevos socios. 

La fruta de palma producida en el año 
2006 en Marialabaja se estimó en 
36.803 toneladas. El valor de la produc
ción fue de $6.138 millones. Para el pre
sente año la producción estimada en la 
zona es de 57.000 toneladas de fruta, lo 
cual justifica técnica y económicamen
te el montaje de la Planta Extractora. 

Hacia el futuro, los promotores de la nue
va planta aspiran realizar procesos de 
refinación de aceite y producir biocom
bustible. Por ahora, la producción de 
aceite de palma crudo se transporta has
ta Codazzi (Cesar) donde es refinado y 
luego comercializado para diversos usos 
de la industria nacional (aceite comesti
ble, jabonería, margarinas y biodiésel). 

De esta manera, después de varios 
años de enormes esfuerzos e inten
tos, la alianza entre grandes y peque
ños cultivadores de palma de aceite 
empezó a dar sus primeros frutos.~ 
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Fedepalma apoyó marcha por 
,. libertad de secuestrados 

El pasado 5 de julio se realizó la gran marcha nacional 
por la libertad de los secuestrados y Fedepalma se 

hizo presente en ella e invitó a los colombianos para que 
salieran e hicieran público su rechazo a este flagelo. 

En un comunicado señaló que para honrar la memoria de 
los compatriotas que han perdido la vida en cautiverio, 
para expresar su solidaridad con quienes son vlctimas de 
este flagelo y con las familias de unos y otros, la Federa
ción Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite , 
Fedepalma, se une a la manifestación nacional de este 
jueves 5 de julio, a las 12 del medio día, y convoca a todos 
los colombianos a suspender sus actividades, a unir sus 
voces y desde el lugar donde se encuentren a participar en 
esta jornada pronunciándose en contra del secuestro. 

El país entero deberá congregarse en un sólo clamor: la 
liberación de todos los secuestrados. 

La manera de vincularnos a esta jornada es salir a la calle, 
unirse a la cadena humana para protestar contra el se
cuestro, manifestar su apoyo a la liberación de los secues
trados, exigir la devolución de los cadáveres de los diputa
dos asesinados por las FARC, al igual que de otros com
patriotas muertos en cautiverio y reclamar del Gobierno 
Nacional firmeza en la conducción de este proceso. ~ 

Sector palmero lamenta la muerte del 
ex presidente Alfonso López Michelsen 

La Federación Nacional de 
Cultivadores de Palma de 

Aceite (Fedepalma), recibió 
con tristeza la noticia de la 
muerte, del ex presidente Alfon
so López Michelsen, ocurrida 
el pasado 11 de julio en Bogo
tá, ilustre personaje que ocupó 
un lugar destacado en la histo
ria polltica, económica y social 
del país, a lo largo de casi un 
siglo, y quien tuvo una estrecha rela
ción con el sector palmero. 

Las dotes de estadista y su visión 
amplia de los hechos nacionales, 
fueron características destacadas 
que el ex mandatario puso al servi
cio de los colombianos, por lo que 
sus ideas, expuestas con vigor y sen
tido democrático , siempre fueron 
importantes para el devenir del pais. 

En el caso del sector agropecuario 
su aporte fue muy valioso y cabe re-
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Foro: Revista Cambio 

cardar que durante su gobierno se hizo 
explícita la preocupación por la eco
nomía campesina, lo que llevó a que 
se creará el Fondo de Desarrollo Ru
ral Integrado (DRI), que desapareció 
recientemente para darle vida al 
Incoder. 

Así mismo, durante su mandato la re
forma agraria fue un aspecto funda
mental y con las políticas adoptadas 
contribuyó al desarrollo agropecuario 
nacional y al fortalecimiento de la 
institucionalidad sectorial. 

Igualmente, fue un analista perma
nente de la situación del sector 
palmero, a la par que participó acti
vamente en diversas oportunidades 
en foros donde se abordaba este 
tema. Además, contribuyó de mane
ra decidida con sus luces a vislum
brar el futuro de esta agroindustria. 

También se interesó de manera en
tusiasta en el tema de los biocom
bustibles y expuso de manera clara 
y precisa sus ideas al respecto, des
tacando cómo el sector palmero te
nía allí una gran oportunidad de ne
gocio con el biodiésel , sin afectar 
el medio ambiente. 

Por todo esto y en general por los 
destacados aportes al pais, Fede
palma lamenta profundamente la 
muerte del ex presidente Alfonso 
López Michelsen y expresa su voz 
de solidaridad a su familia y al pue
blo colombiano en general.OO 
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LOs palmicultores están haciendo sus declara
ciones y pagos al Fondo de Fomento Palmero por 

Internet. Los innovadores más bien preguntan: ¿y cuando 
podremos hacer las del Fondo de Estabilización? 

Sólo un pequeño grupo no realizó sus declaraciones por 
Internet en Junio. La jefe de Recaudos y Pagos de los fono 
dos para fiscales, Maria Cristina Chamarra, lideró las últi
mas actividades de capacitación en Pasto y los Llanos 
Orientales en la semana del 9 al 13 de julio de 2007, de 
manera que se espera que en julio de 2007 un 100% de los 
palmicultores realicen sus declaraciones y pagos con el 
Fondo de Fomento Palmero por Internet dijo el Presidente 
Ejecutivo de Fedepalma Jens Mesa Dishington. ~ 

Cambios de personal 
en el sector palmero 

En los últimos meses se han venido registrando al 
gunos cambios de personal en diversas empresas 

del sector palmero. En C.I. Acepalma se retiró María 
Angélica Matis, quien se venía desempeñando como 
subgerente y pasó a Biocosta S.A., una de las empre
sas que producirá biodiesel en el país. 

Así mismo, en Fundewilches se retiró de la dirección 
ejecutiva Jesús Octavio Puyana y en su reemplazo se 
nombró a Delcy Rodríguez Portilla. 

En Fedepalma, Mario Manjarrés Martínez, quien se ve
nía desempeñando como economista en la Unidad de 
Economía y Comercio pasó como Tesorero del gre
mio, en reemplazo de Alejandro González Forero, quien 
se retiró.~ 

FEP recuerda 
normas de cesiones 

• y compensaciones 

El director general de 
Fedepalma, Álvaro Sil

va Carreña, envío el pasa
do 11 de julio la circular 
FEP 105, dirigida a los 
productores, vendedores y 
exportadores de los acei
tes de palma y de palmiste 
crudo, sobre el diligencia
miento de formularios y va
riación de las cesiones y 
compensaciones de estabilización . 

Según lo indica la comunicación "algunos de los 
formularios de declaración y pago del Fondo de Es
tabilización de Precios, FEP, presentan errores en 
el diligenciamiento, con frecuencia en la base 
gravable, y en el cálculo de los intereses de mora". 

En tal sentido, la circular identifica algunos de los 
riesgos de error y tiene el propósito de generar ac
ciones correctivas en el proceso de declaración de 
Cesiones y Compensaciones de Estabilización. 

Allí se recuerda que los sujetos de las Cesiones de 
Estabilización son los productores, vendedores o 
exportadores, que realicen la primera venta de aceite 
de palma crudo y de aceite de palmiste crudo de 
origen colombiano a un mercado en el que de con
formidad con la metodología vigente haya lugar al 
pago de cesiones, por lo que de la base gravable 
síempre se deberán descontar las compras de acei
tes realizadas a otros productores. 

Igualmente señala la circular que Fedepalma, como 
entidad administradora del FEP, envía el último día 
hábil de cada mes la resolución que establece el 
valor de las Cesiones y Compensaciones de Estabi
lización para el mes inmediatamente siguiente. És
tas varían por razones de mercado, de cambíos en 
las normas o por el resultado contable del FEP. Por 
tal razón se recomienda leer cuidadosamente cada 
Resolución de Cesiones y Compensaciones para 
evítar errores en las declaraciones.OO 
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PIB agrícola creció menos 
por culpa de El Niño 

La economía colombíana creció 
7,98% con cultivos ilícitos y 

8,09% sin incluir estos cultivos, en el 
primer trimestre de 2007 frente al mis
mo trimestre de 2006 y 2,51 % compa
rado con el cuarto trimestre del año 
anterior, según las cifras entregadas 
por el Departamento Administrativo 
Nacional de Estadísticas (Dane). 

Este crecimiento del Producto Inter
no Bruto (PIB) es el más alto de los 
últimos 29 años según el Departamen
to Nacional de Planeación, organis
mo que reveló que en el primer trimes
tre de 1978 la economía colombiana 
había crecido en 8,47 por ciento, gra
cias a la bonanza cafetera que se re
gistró en esa época. 

No obstante, en el primer trimestre de 
2007, el valor agregado del sector 
agropecuario, silvicultura, caza y pes
ca aumentó 2,27% sin cultivos ilícitos. 
Incluyendo los cultivos ilícitos, el cre
cimiento del sector fue de 1,67%, ci
fras muy por debajo del PIB nacional. 

Para el ministro de Agricultura y De
sarrollo Rural, Andrés Felipe Arias 
Leiva, asl como para el presidente de 
la Sociedad de Agricultores de Colom
bia (SAC), Rafael Mejía López, el re
sultado del sector agropecuario está 
asociado al fenómeno de El Niño y las 
heladas que golpearon fuertemente a 
productos importantes como leche, 
papa, flores, hortalizas, legumbres y 
frutas de clima frío. 

Pese a estos resultados, el jefe de la 
cartera agropecuaria consideró que 
al final del año el sector va a crecer 
entre 4 y 5%, pues se prevé que la pro
ducción se va a recuperar, habrá un 
mejor clima en el segundo semestre 
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y las expectativas 
de rentabilidad 
ayudarán a darle 
un mayor dinamis
mo a todas las ac
tividades. Además, 
se registra un buen 
comportamiento 
en cultivos de tar
dío rendimiento, lo 
que ayuda a tener 
producción y em-
pleo más estables. 

Entre tanto, Mejía López recordó que 
en los últimos tres años el PIB del país 
ha crecido por encima del PIB agro
pecuario e incluso el resultado de este 
año fue superior al del mismo perío
do de 2006. Sin embargo, llamó la 
atención en que el bajo dinamismo 
del agro se hace más evidente sí se 
tiene en cuenta que el sector viene de 
un año 2006 regular, con un creci
miento anual de solo 2,9%, básica
mente por la evolución negativa de los 
cultivos de ciclo corto. 

Igualmente, aunque reconoció que el 
Gobierno ha hecho un esfuerzo fiscal 
para mitigar el impacto de la reva
luación en los cultivos de exportación, 
la caída en la tasa de cambio no solo 
afecta a las exportaciones sino que le 
quita competitividad a la producción 
nacional porque ésta tiene que com
petir con las importaciones. Adicio
nalmente, hay otros factores que si
guen golpeando al sector como los 
altos costos de producción, especial. 
mente por los fertilizantes. 

Reacciones 

En su momento, la directora de 
Planeación Nacional, Carolina Ren-

POR CuLPA suYA 
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tería, afirmó que el país entró en el 
círculo virtuoso de mayor inversión, 
mayor PIB y mayor generación de 
empleo, lo que lleva a un crecimiento 
sostenido de la economia y que aho
ra el reto es mantener esta dinámica. 

Este crecimiento, insistió, es sólido y 
sostenible gracias a la confianza y al 
optimísmo de consumidores y empre
sarios, a la recuperación de la inver
sión, a la expansión de la capacidad 
instalada y al crecimiento de las dife
rentes modalidades del crédito, entre 
otros faclores. 

No obstante, el ex ministro de Hacien
da Rudolf Hommes advirtió que ese 
crecimiento del PIS no es sostenible, 
ya que la economía colombiana no está 
en capacitad de crecer tan rápido y el 
ritmo adecuado estaría entre 5 y 6%. 

Entre tanto, el ex director del DNP, Juan 
Carlos Echeverry, consideró que el re
sultado del primer trimestre es una muy 
buena noticia para todos menos para 
el Sanco de la República porque la 
demanda puede estar 'jalonando' la 
inflación, cuyo control es su objetivo 
principal. Por esto, no descartó que el 
Emisor acuda a un nuevo aumento de 
las tasas de interés para moderar el 
crecimiento económico. ~ 
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Movimientos 
palmeros 
La Superintendencia de Indus
tria y Comercio dio vía libre a la 
compra de acciones de C.I. 
Tequendama por parte de Pal
meras de la Costa S.A., negocio 
que se realizó con miras al 
proyecto de biodiésel que se 
tiene con la firma Biocombus
tibies Sostenibles del Caribe 
S.A. pues se necesita este tipo 
de asociación por razones lega
les ya que una sola no puede 
manejar más del 10% de la pro
ducción nacional, según indi
caron fuentes de la empresa. Se 
trata de un proceso que requiere 
autorización de la SIC y por eso 
se vendió el 50% a Palmeras de 
la Costa. 

Al alza previsión de 
precios agrícolas 
La Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económico 
(OC DE) y la Organización de las 
Naciones Unidas para la Agricul
tura y la Alimentación (FAO) 
dicen que los precios agrícolas 
subirán para cubrir la demanda 
de biocarburantes. "El creci
miento de la demanda de los 
productos agrfcolas como mate
ria prima energética constituye 
un vuelco de la situación res
pecto a la que prevalecía ante
riormente en los mercados", 
señalan en un estudio. El "nivel 
elevado" actual de muchos 
productos agrícolas se debe en 
gran medida a "factores de 
carácter puntual', como la se
quía en algunos centros de pro
ducción, pero hay otros elemen
tos que también han influido, co
mo la emergencia de los biocar
burantes, la creciente demanda 
de ciertos países emergentes y 
la reducción de las subvencio
nes para mantener los precios, 
señalan. 

TLe con Estados Unidos: 
¿comercial o político? 

El 28 de junio de 2007, Colombia y Estados Unidos suscribieron el Protocolo 
Modificatorio del Tralado de Libre Comercio, TLC, que ambos países ha

bían firmado el pasado 22 de noviembre de 2006. Mediante este protocolo, los 
países se comprometieron a incorporar de manera adicional al texto del acuerdo 
algunas exigencias que el partido Demócrata solicitó al ejecutivo de ese país 
y que acordó con el partido Republicano, respecto a las condiciones que de
ben contemplar los acuerdos comerciales que Estados Unidos negocie con 
otros países, para que puedan ser analizados y aprobados por el Congreso 
estadounidense en disciplinas como Medio Ambiente, Asuntos Laborales, Pro
piedad Intelectual, Inversión, Compras Públicas y Servicios. Dichas exigencias 
no sólo fueron realizadas a Colombia, sino también a Perú, Panamá y Corea 
del Sur, países con los cuales Estados Unidos ya negoció y firmó Tratados de 
Libre Comercio, pero que aún no han sido presentados para aprobación al 
Congreso de Estados Unidos. 

En materia ambiental los países se comprometieron, adicionalmente, a cum
plir los acuerdos que ambos han ratificado como son: Convención sobre el 
Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres 
(CITES) Washington, 3 de marzo de 1973; Protocolo de Montreal relativo a las 
Sustancias que Agotan la Capa de Ozono, Montreal, 16 de septiembre de 1987; 
Protocolo de 1978 Relativo al Convenio Internacional para Prevenir la Conta
minación por los Buques, 1973, Londres, 17 de febrero de 1978; Convención 
Relativa a los Humedales de Importancia Internacional Especialmente como 
Hábitat de las Aves acuáticas, Ramsar, 2 de febrero de 1971; Convención para 
la Conservación de los Recursos Vivos Marinos Antárticos, Canberra 20 de 
mayo de 1980; Convención Internacional para la Reglamentación de la Caza 
de la Ballena, Washington 2 de diciembre de 1946; y Convención para el esta
blecimiento de una Comisión Interamericana del Atún Tropical CIAT, Washing
ton 31 de mayo de 1949. 

Así mismo, se estableció que en la medida en que exista alguna controversia 
entre Colombia y Estados Unidos por la violación de la legislación ambiental, 
incluidos los acuerdos anteriormente mencionados, que afecte el comercio o 
la inversión entre ambos países, éstos podrían llevar esa situación al órgano de 
solución del controversias del acuerdo y de encontrarse algún incumplimiento 
por alguno de los países puede determinarse un retiro de los beneficios co
merciales del TLC. 

En el ámbito Laboral el protocolo modificatorio incorporó la obligación de Es
tados Unidos y de Colombia de respetar los siguientes derechos laborales 
fundamentales consignados en la declaración de la OIT: Libertad de asocia
ción, el reconocimiento efectivo del derecho a la negociación colectiva, la 
eliminación de toda forma de trabajo forzoso u obligatorio, la abolición efectiva 
del trabajo infantil y, para fines de este acuerdo, la prohibición de las peores 
formas de trabajo infantil, y la eliminación de la discriminación con respecto a 
empleo y ocupación. ~ 
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Contrario a lo establecido para la solución de controversias en materia am
biental, en el caso laboral independientemente de que existan situaciones que 
afecten o no el comercio o la inversión entre Colombia y Estados Unidos, cual
quier clase de incumplimiento por parte de algún país puede generar el retiro 
de preferencias comerciales. 

En cuanto a propiedad intelectual se establecieron algunas flexibilidades fren
te a lo negociado para atender situaciones de crisis de salud pública con el 
propósito de promover el acceso de todas las personas a los medicamentos, 
así como, en materia de compensaciones de tiempo por demoras en la expe
dición de patentes y respecto a los tiempos y condiciones de la protección de 
los datos de prueba (que son los documentos que se deben presentar a la 
entidad sanitaria que demuestran la eficiencia, seguridad y calidad de un pro
ducto) en medicamentos y agroquímicos. 

En inversión el protocolo modificatorio entre Colombia y Estados Unidos reco
noce los principios de reciprocidad en las relaciones internacionales y del 
trato nacional entre extranjeros y nacionales y enfatiza que los inversionistas 
extranjeros no pueden por ningún motivo tener mejores condiciones que los 
nacionales. De otra parte, en lo que corresponde a compras públicas, los paí
ses se comprometieron a que los contratantes puedan exigir dentro de sus 
requisitos técnicos de contratación, que sus proveedores cumplan con los de
rechos laborales fundamentales y condiciones de salario minimo y prestacio-

nes sociales en el país de origen 

EN INVERSiÓN, RECONOCE LOS del proveedor. 

PRINCIPIOS DE RECIPROCIDAD 

EN LAS RELACIONES 

INTERNACIONALES Y DEL TRATO 

NACIONAL ENTRE EXTRANJEROS 

Y NACIONALES Y ENFATIZA QUE 

LOS INVERSIONISTAS 

EXTRANJEROS NO PUEDEN POR 

NINGÚN MOTIVO TENER MEJORES 

CONDICIONES QUE LOS 

NACIONALES. 

Finalmente, es importante resal
tar que si bien Colombia ya acep
tó las enmiendas requeridas por 
los Demócratas, para estudiar la 
aprobación del TLC en el Con
greso de Estados Unidos, algu
nos lideres de ese partido han 
mencionado que en el caso co
lombiano, seria necesario, ade
más, tener hechos que demues
tren mejoras en la protección de 
sindicalistas, resultados en las 
investigaciones de desaparicio
nes y muertes de lideres sindica
listas, entre otros. 

Lo anterior es una clara evidencia de que además de los temas comerciales y 
de inversión que reglamenta un TLC como el firmado y enmendado por Co
lombia con Estados Unidos, existen temas de carácter político que podrían 
aplazar la probación del TLC con el pais del norte. Lo cual, es paradójico, si 
recordamos que cuando el sector agrícola pidió a los Estados Unidos trata
mientos especiales durante el proceso de negociación, con argumentos como 
las dificultades del campo colombiano en materia de seguridad y el flagelo del 
narcotráfico, fueron ellos mismos quienes argumentaron que esos temas polí
ticos no hacían parte del ámbito comercial y que por ende, el TLC sólo debia 
tratar aspectos comerciales.1!J 
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Biocombustibles 
tema en la red 
Los próximos diez años de Co
lombia están alrededor de los 
biocombustibles y la agricultura 
energética. Esto conlleva grandes 
retos en investigación e inversión, 
que deben concentrarse en los 
renglones más promisorios, y para 
afrontarlos se cuenta con el 
respaldo estatal. Asf lo indicaron 
los voceros de la Federación Na
cional de Biocombustibles (Fe
debiocombustibles), la Sociedad 
de Agricultores de Colombia 
(SAC) y la Corporación Colom
biana de Investigación Agrope
cuaria (Corpoica) que participaron 
en el primer Videocast Corpoica 
en Unea. El Gerente de la Cadena 
de Agroenergfa de Corpoica, Hu
go Reynel Garcfa Bernal, afirmó 
que esta Corporación asumió se
riamente el reto que le compete 
en materia de investigación. 

Finagro cambia 
de imagen 

Durante el marco de Agroexpo, el 
Fondo para el Financiamiento del 
Sector Agropecuario (Finagro), 
presentó su nueva imagen. En 
este acto, el presidente de la 
entidad, Luis Fernando Criales 
Gutiérrez, señaló que al ritmo del 
cambio corporativo de país, Fi
nagro evoluciona y presenta su 
nueva imagen ante Colombia. 
Una imagen renovada, llena de 
dinamismo y que expresa sentido 
de pertenencia por el campo, por 
el productor nacional y por el 
desarrollo integral del país. 
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Agroexpo, la vitrina 
del sector agropecuario 

Una vez más Agroexpo se constituyó en la feria más im
portante del sector agropecuario en donde representan

tes del sector primario y de la industria presentaron sus avan
ces y novedades. 

En esta XVI versión se contó con la participación de más de 
1.300 expositores, 1.000 visitantes extranjeros y durante los 11 
días de feria la entrada superó las 236.000 personas, cifra que 
alcanzó Agroexpo en el año 2005. 

Para el 2007 , los sectores en los que estuvo organizada la feria 
fueron: agroindustria, insumas, alimentos y pecuario. Así mis
mo se tuvo la presencia de más de 11.000 ejemplares de dife
rentes razas y especies. 

En el sector de la agroindustria se presentaron equipos y ma
quinaria agrícola como repuestos, materia prima y servicios y 
tractores. En cuanto a insumas se encontrarán pabellones con 
pesticidas, abonos, fungicidas, fertilizantes, nutrición animal, in
dustria fanmacéutica y veterinaria e inseminación artificial y re
producción. 

Igualmente la parte académica tuvo, una vez más, un papel 
destacado pues alli se abordaron temas como los biocom
bustibles, una opción para la agricultura colombiana; se realizó 
un seminario internacional de salud y productividad porcina; se 
analizó la nueva Ley de Desamollo Rural; se abordó el tema del 
agroturismo y el ecoturismo; el TLC y los derechos de propie
dad intelectual, entre muchos otros. 00 

Durante la. feria de Agroexpo se presentó un vehículo 
que funciona con bioetanol producido a partir 

de residuos de café. 

La revaluación 
no se frena con alza 

en las tasas de interés 

Jens Mesa Díshington, Presiden
te Ejecutivo de Fedepalma, y 
Eduardo Palacio Sarmiento. 
director del Centro de Estudios 
Económicos de la Escuela Colom
biana de Ingeniería. 

~xtender los controles 
IEctuales a todos los 
ingresos de capitales, una 
moderada intervención 
del Banco de la Repúbli
ca en la compra de dóla
res y posteriormente in
tervenir la tasa de cambio, 
como medidas para con
trolar la revaluación del 
peso propuso el director 
del Centro de Estudios 
Económicos de la Escue

la Colombiana de Ingeniería, Eduardo Palacio Sanmiento, du
rante la Tertulia Palmera de junio. 

El experto consideró apropiado lo expuesto por el Presidente 
Álvaro Uribe Vélez, en el sentido de no acoger la recomenda
ción de la Comisión del Gasto Público de privatizar ISA e lsagén, 
pues ello no iba a tener el efecto esperado ya que los mayores 
ingresos fiscales inducirían mayor gasto. 

Igualmente planteó que es un error la venta de estas empresas 
que están rentando por encima del 30% a cambio de divisas 
que se acumularán en forma de reservas internacionales que 
rinden 3% o se destinarán al pago de la deuda que cuesta 9%. 

El Gobierno no dispone de mayor margen ni voluntad para 
reducir el gasto público y el déficit fiscal para enfrentar la 
revaluación y la inflación. Consideró que la Junta Directiva del 
Banco de la RepÚblica debía centrarse más en el tema de la 
revaluación que en el de la inflación y asumir que esta última ya 
se dio y repercutirá en un punto adicional al final del año, es 
decir, se podría llegar al 5,5% que no es muy grave. Señaló 
que no es con aumentos en las tasas de interés como se frena 
la revaluación pues eso hace atractivo traer divisas al país y 
monetizarlas para obtener una mayor rentabilidad. 

Entre tanto, Eliseo Restrepo, empresario comentarista en la 
Tertulia, manifestó que Colombia debería mirar el ejemplo de 
países vecinos como Perú donde la revaluación, que es un 
fenómeno mundial, no los ha golpeado tanto por el manejo que 
le han dado a la situación y que, entre otros aspectos, contem
pla la intervención del Banco Central y la emisión de certifica
dos de ahorro para impedir la monetización de las divisas.~ 
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Tasas retributivas con Corponariño 

Con el trabajo de campo y un taller realizado del 12 al 
14 de junio de 2007, se comenzó formalmente el pro

ceso de aplicación del Decreto 3100 de 2003 sobre Tasas 
Retributivas por parte de Corponariño en la empresas pal
meras con planta de beneficio en Tumaco. 

El trabajo de campo para evaluar el Sistema de Trata
miento de Aguas Residuales (STAR) y tomar la serie de 
muestras, es esta primera fase, se llevó a cabo en tres 
empresas debido al cupo asignado por el Laboratorio de 
Aguas en la Corporación en la sede principal en Pasto. 

En este sentido es muy importante saber que dicho labo
ratorio ya cuenta con la certificación del Ideam y al prestar 
el servicio a todos los usuarios como al sector palmero, 
vamos e mejorar en los procesos logísticos, en calidad y 
en costos para cumplir con todos los requisitos exigidos 

por el Decreto de la 
referencia. 

Para finales del mes 
de julio, se tiene pre
visto adelantar la se
gunda fase con las 
empresas que que
daron pendientes. 

Al culminar el proce
so de campo y de 
caracterización de 
cargas contaminantes, vamos a continuar con la con
certación de metas de reducción en concordancia con la 
linea base que se establezca para las cuencas y sus tra
mos en esta zona de jurisdicción de la Corporación.~ 

Empresa ratifican compromisos del 
Proyecto Sombrilla MDL 

En las InstalacIones de Fedepalma se cumplió una nueva 
reunión de los representantes de las empresas qua 

participan en el Proyecto Sombrilla MDL. 

El 10 de julio de 2007, se llevó a cabo una reunión en 
Fedepalma con gerentes y técnicos de las empresas 

que participan en el Proyecto Sombrilla MOL, para anali
zar los avances y establecer acuerdos y compromisos con 
miras al proceso de implementación que se acerca, una 
vez que se ha logrado la aprobación por parte de la autori
dad nacional designada como es el Ministerio de Ambien
te, Vivienda y Desarrollo Territorial. También se pasó re-
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vista a las propuestas de comercialización de los Certifi
cados de Emisiones Reducidas (CER) recibidas de em
presas internacionales. 

Específicamente, los temas tratados abarcaron los siguien
tes campos: a) los trabajos de ingenieria en los Sistemas 
de Tratamiento de las Aguas Residuales (STAR) en las 32 
empresas participantes; b) el estudio sobre la estruc
turación financiera y administrativa del proyecto para defi
nir la ruta más adecuada; e} ofertas de equipos y tecnolo
gias de distintos proveedores internacionales para consi
derar lo más indicado y d) la evaluación de propuestas de 
financiación que el proyecto está recibiendo y de la futura 
comercialización de los CER. Todos ellos son señales in
equívocas del posicionamiento del proyecto a nivel inter
nacional desde el punto de vista ambiental, social, econó
mico y técnico. 

Con la ratificación por unanimidad de los compromisos 
establecidos en el proyecto por parte de las empresas pre
sentes en la reunión, se consolida el clima de confianza 
que un proyecto de esta naturaleza requiere entre todos 
los actores que, de una u otra forma, participan Vio van a 
participar en el mismo. fIl 
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La asociatividad, el camino para que 
los productores sean competitivos 

Los productores, tanto del país Vas
co, en España, como los de Hon

duras, han logrado ser competitivos, 
en el mercado interno y en el externo, 
por los modelos asociativos que han 
implementado. 

Así lo señalaron en diálogo con El 
Palmicultor, José María Larrañaga, 
representante de Mondragón Corpo
ración Cooperativa, y Fausto Martínez, 
de Hondupalma, quienes participaron 
en el "Seminario sobre experiencias 
internacionales de cooperativas agri
colas", que viene realizando Fedepal
ma, con el propósito de dar a cono
cer a la comunidad palmera modelos 
y experiencias de España, Honduras, 
Costa Rica y Brasil. 

Larrañaga sostuvo que los cooperati
vistas colombianos deben salir más, 
mirar lo que está pasando en otros si
tios pero sobretodo ir a buscar merca
dos, pues en el mundo hay oportunida
des por descubrir y por identificar. 

Indicó que para los miembros de las 
cooperativas seria muy bueno tener 
una visión global del mercado, ya que 
se requiere buscar nuevos horizontes, 
ir a mirar qué necesitan los clientes y 
creer en las propias posibilidades, 

Al respecto señaló que las cooperati
vas no deben tener una visión asis
tencialista y estar a la espera de lo que 
otros les puedan dar, tanto desde el 
gobierno como desde el sector priva
do, sino que es preciso mirarse como 
una empresa que debe competir en 
ese mundo en igualdad de condicio
nes con los demás. La propuesta es 
ser siempre autónomos, ir con perso
nalidad propia al mercado y no estar 
esperando asistencias o ayudas de 

otros. "La única manera de ser adultos 
es desde la independencia", dijo. 

Igualmente manifestó que la excesiva 
especialización nos hace más depen
dientes yeso no es del interés del Gru
po Mondragón, sino que piensan en 
cuáles son los productos que hoy no 
existen pero lo harán en unos años y 
poder empezar a prepararse para ello. 

Otro de los mensajes que trae de 
Mondragón es el mandamiento co
operativo "aquí no sobra nadie"; lo pri
mero, entonces, es el contacto y de 
alli la importancia de las relaciones 
de las personas y de hacer presencia 
en otros paises para aprender. 

Además, manifestó, el proceso de 
cooperativas en el sector palmero 
colombiano es relativamente nuevo y 
esto da una ventaja competitiva con 
respecto a los que tienen un recorri-

José María Larrañaga, representante de 
Mondragón Corporación Cooperativa, 

do, además por ser pequeñas tienen 
mayor capacidad de adaptación al 
cambio. Lo importante es que hay que 
focal izar la atención en las oportuni
dades y no en los problemas. 

Afirmó que en la empresa solo hay dos 
cosas esenciales: el cliente y la inno
vación, todo lo demás son complemen
tos. En las empresas y las cooperati
vas hace falta gente soñadora, que 
piense en las cosas que no existen, 
pero también es indispensable la or
ganización porque ello multiplica el 
efecto del esfuerzo y tienen que ser 
personas que molesten a los cómodos. 

Modelo 

Sobre la participación de Mondragón 
en estos eventos de capacitación, se
ñaló que el propósito es transmitir los 
aspectos esenciales que motivaron a 
las cooperativas de Mondragón y el 
modelo de gestión que han adoptado 
por si puede servir para relanzar o 
mejorar las empresas cooperativas 
palmeras de Colombia. 

Al respecto expresó que allá se tiene 
una clara vocación por empresas de 
tipo humano, "confiamos más en las 
personas y menos en los sistemas y por 
eso no se trata de hacer cooperativas 
sino cooperativistas emprendedores", 
que es parte del mensaje que se quie
re transmitir a los colombianos. 

Sostuvo que el modelo cooperativo 
como ellos lo entienden es una orga
nización empresarial con un firme pro
pósito y se hace un aporte fundamen
tal que es la democracia y la interre
lación entre las personas. En cuanto 
al primero, cada persona tiene un voto; 
respecto a lo segundo es un ~ 
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trabajo mancomunado para que a to
dos les vaya bien. 

El grupo tiene todo tipo de cooperati
vas pero las que predominan son las 
de trabajo asociado. Además, se tiene 
desde la fabricación de un producto 
hasta su comercialización. 

Además, la organización es la prime
ra empresa del país vasco, la quinta 
de España y está dentro de las 50 pri
meras de Europa, lo que refteja el éxi
to alcanzado en el mundo empresa
rial, después de más de 50 años. Está 
integrado por 264 empresas y entida
des estructuradas a su vez en tres gru
pos sectoriales: Industrial \ agroin
dustrial, financiero y distribución. 

Historia 

Sobre los origenes del grupo, Larra
ñaga señaló que en Mondragón todo 
el tema cooperativo surgió después de 
la Guerra Civil. España quedó destrui
da moral, económica y socialmente, 
ademas habia una férrea dictadura y 
bajo esa situación, un sacerdote, el 
Padre José Maria Arizmendiarrieta, 
empezó a trabajar con los jóvenes 
para tratar de cambiar la situación y 
lo primero fue instruirlos, socializar el 
saber y para ello puso en marcha una 
escuela donde formó técnica y huma
namente a un grupo. 

En 1956 cinco jóvenes procedentes 
de esta escuela establecen en Mon
dragón la primera unidad productiva 
de la actual Corporación: ULGOR 
(hoy Fagor Electrodomésticos) dedi
cada en sus comienzos a la fabrica
ción de estufas y cocinas de petróleo. 
El sacerdote pensaba que era nece
sario lograr la autonomía, primero 
desde el punto de vista del conoci
miento y esa fue la base para que este 
grupo de jóvenes montara la empre
sa con el fin de conseguir la indepen
dencia empresarial y fue por medio 
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de una cooperativa donde los traba
jadores tomaban las decisiones. 

Posteriormente, en 1959, el mismo 
año del Plan de Estabilización, vino la 
independencia financiera y surge la 
cooperativa de crédito Caja Laboral 
Popular, auténtico banco de coope
ración y pieza clave en el devenir de 
las cooperativas integrantes en la Ex
periencia de Mondragón. 

La década de los setenta es una eta
pa de creación de nuevas cooperati
vas y de consolidación de las coope
rativas ya existentes, produciéndose 
un gran avance en el área de la inves
tigación y desarrollo con la creación 
del Centro de Investigaciones Tecno
lógicas Ikerlan. 

Después, los años ochenta se carac
terizan, sobretodo, por la gestación 
de Mondragón Corporación Coope
rativa en respuesta al desafío que 
plantea la creación de la Comunidad 
Económica Europea y la globa
lización de la economía. Las coope
rativas, antes agrupadas comarcal
mente atendiendo a razones de 
proximidad, se estructuran sectorial
mente de acuerdo con sus afinida
des productivas. 

Fausto Martínez, de Hondupalma. 

Larrañaga terminó enfatizando la im
portancia de la autoestima, de los pro
cesos de capacitación y de innova
ción, de la mano de líderes visiona
rios que identifican oportunidades de 
negocios, que llevan a cabo coopera
tivas de trabajo asociado, que cons
truyen calidad de vida para si y para 
las regiones en las cuales actúan. 

El caso de Honduras 

Entre tanto Fausto Martinez expuso el 
modelo de Hondupalma, un grupo 
empresarial conformado por 603 aso
ciados (pequeños productores) divi
didos en 30 compañías que se espe
cializan en diversos frentes. 

El 99,5% de los afiliados son dueños de 
la empresa, lo que da un mayor sentido 
de pertenencia, según el directivo. El 
modelo se basa en que todos son em
pleados, socios y administradores y se 
han convertido en una de las columnas 
de la economía hondureña toda vez que 
en 2006 generaron ventas por 25 millo
nes de dólares. La utilidad neta fue de 
40 millones de lempiras (un poco más 
de dos millones de dólares). 

Destacó que Hondupalma ha ido cre
ciendo poco a poco y empezó culti
vando productos de subsistencia has
ta tener un proyecto productivo como 
la palma de aceite, primero con 4.000 
hectáreas y hoy día con 8.000 hectá
reas en total. 

En 1973 se tuvo el apoyo del gobierno 
de Honduras para negociar unas tie
rras para las 30 empresas de base 
que conforman Hondupalma, que vie
ron la necesidad de ir adquiriendo 
complejidad y por eso montaron la 
primera planta extractora, muy peque
ña pues era de 4,5 toneladas/hora 
para luego pasar a 25, después a 36 y 
ahora a 70 toneladas/hora. Así mismo, 
en los inicios se obtuvieron créditos 
bancarios que ya se pagaron. ~ 
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Prosiguieron luego a constituir la 
empresa agroindustrial para sacar 
productos terminados y así compe
tir con calidad que ha sido el sello 
que los distingue y por lo cual han 
recibido 14 reconocimientos inter
nacionales. 

La capacitación es otro frente que re
viste especial importancia para la aso
ciación pues en sus inicios 105 inte
grantes eran personas con muy bajo 
nivel de escolaridad y hoy el personal 
ejecutivo y técnico tienen una mayor 
formación y son asociados o hijos de 
ellos. 

Adicional a ello tienen la comercia
lizadora con la cual venden los pro
ductos en el mercado interno y en el 
externo llegando a otros países de 
Centroamérica, a Estados Unidos y a 
Europa. 

En la parle financiera también Hondu
palma cuenta con una estructura pro
pia, por lo que no se depende de la 
banca estatal ni de la privada, sino 
que se tienen los recursos para apo
yar el desarrollo de las empresas del 
grupo. Además, actualmente se traba
ja en la conformación de una compa
ñia de seguros. 

En 2006 la producción de fruta fres
ca fue de 180.000 toneladas, con una 
producción promedio de 22 tonela
das por hectárea y tasa de extracción 
de aceite del 22%, en la planta de 
beneficio que opera con tecnología 
holandesa. 

En el campo social también se ven 
los resultadcs pues el 100% de los 
asociados ya tienen su vivienda pro
pia; además hay escuelas y un institu
to técnico propio donde se capacitan 
los asociados y que también atiende 
a 20 comunidades de escasos recur-

sos que se forman en carreras técni
cas como mecánica automotriz, me
cánica industrial y soldadura, entre 
otros. 

Igualmente, en salud se tiene un hos
pital propio donde se atiende a los 
asociados y sus familias y a las co
munidades vecinas que no tienen re
cursos económicos para ir a una clí
nica privada. 

Según Martinez el secreto para llegar 
a donde hoy están reside en tres prin
cipios: honestidad, disciplina y volun
tad. Además, no se fomenta el pater
nalísmo estatal y se evita la poli ti
zación de las empresas, lo cual les 
da independencia. 

Otro factor decisivo ha sido la capa
citación permanente y por eso Hon
dupalma cuenta con un comité de 
educación que desde el principio te
nia la responsabilidad de que todos 
los asociados aprendieran a leer y 
escribir pues había mucho iletrado, lo 
cual ya se logró, y debe preocuparse 
por la formación permanente de los 
asociados. 

Por eso, dijo, el mensaje para los pro
ductores colombianos es que si hay 
unión organizada pueden lograr lo que 
se proponen y para eso está el ejemplo 
de Hondupalma. Además, en Colombia 
hay mejores condiciones y apoyo de 
entidades como el Sena. También hizo 
una invitación para que vayan a Hondu
ras y conozcan sobre el terreno lo que 
se ha hecho y lo que tienen. 

Biodiésel 

Hondupalma también está producien
do biodiésel para los vehículos de las 
empresas que conforman Hondupal
ma y otra parte se le vende al Estado, 
para lo cual se cuenta con convenios 

con empresas privadas para hacer 
pruebas en Tegucigalpa y en San Pe
dro Sula con una mezcla del 10%. 

Señaló que ese biodiésel se produce 
con los excedentes del aceite de pal
ma, pues lo primero es cumplir 105 

compromisos que se tienen de venta 
de aceite crudo y refinado, tanto en el 
país como en el exterior. 

"Nosotros no compramos una planta 
de biodiésel sino que la planta extrac
tora que teníamos la modificamos y 
empezamos a producir. Se tenían al
gunas dudas con la calidad, pero se 
mandaron unas muestras a un labo
ratorio de Houston y no hubo proble
mas", señaló. 

Con este biocombustible se están 
ahorrando algo más de cinco centa
vos de dólar por galón y adicional
mente los motores duran más y co
rren lo mismo, por lo que no hay dife
rencia y sí un beneficio ambiental. 

Sin embargo, como la idea es ampliar 
la oferla de biodiésel y para ello se 
necesita más producción de aceite de 
palma, se está en el proceso de com
pra de más terrenos para sembrar. 

Hondupalma constituye un caso en 
que un grupo de campesinos, con ela
ro sentido del emprendimiento, han 
constituido un importante holding 
empresarial, centrado en valores de 
disciplina, honestidad, compromiso y 
visión. En el proceso han incorpora
do mano de obra que contratan para 
las labores de campo a término fijo. 

Tanto en el caso de la Corporación 
Cooperativa Mondragón, como en el 
de Hondupalma, quedan abiertas las 
puertas a los palmicultores colom
bianos que estén interesados en vi
sitarlos.m¡ 
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Nueva Ley de Desarrollo Rural renueva 
el mercado de tierras en Colombia 

DER 
dA:-V. .. rrollofl~"r 

Roda/fa Campo Soto, 
gerente de/ /ncoder 

El pasado 25 de 
julio se expidió 

la Ley 1152 del Esta
tuto de Desarrollo 
Rural, que armoniza 
14 leyes, 5 decretos
leyes y 27 decretos 
reglamentarios vi
gentes sobre Desa
rrollo Rural y adopta 
un revolcón en mate
ria de adjudicación 
de tierras por el mo
delo de concurso pú
blico. Igualmente, se 
establecen modali
dades de subsidio 

distintas para mejorar la capacidad de acceso a tierras 
productivas, a inversiones en adecuación de tierras, a ser
vicios de asistencia técnica y a vivienda rural de interés 
social, entre otros. 

Además, la iniciativa plantea la reestructuración del Insti
tuto Colombiano de Desarrollo Rural (Incoder); e incluye 
mayores y mejores protecciones a la población desplaza
da, y radica la competencia de la atención de dicha pobla
ción en cabeza de las autoridades que tienen por finalidad 
adelantar la reparación o indemnización de tales víctimas. 
Así mísmo, crea el Con pes Rural como organismo supre
mo de decisiones programáticas y presupuestales para la 
asignación de recursos en el campo productívo, ya sea 
agropecuario o de otros sectores. 

No obstante, durante su trámite el proyecto fue objeto de dife
rentes cuestionamientos por parte de diversos sectores. 
Fedepalma no fue ajeno a ello y entre las objeciones que hizo 
estuvo el que el enfoque y la noción que se manejan de «lo 
rural» no guarda plena correspondencia con la visión que ha 
tomado fuerza en los últimos tiempos, tanto en el mundo aca
démico como en las instancias de formulación de política 
pública. En este sentido, el desarrollo rural se materializa a 
través de la presencia de actividades multisectoriales y 
diversificadas, con base en las cuales se configuran las di
mensiones económicas, sociales, políticas, culturales, am
bientales e históricas propias de dicho espacio rural, y las 
interrelaciones establecidas con el medio urbano. 
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Sin embargo, los lineamientos de política, normas, meca
nismos y procedimientos contemplados en la Ley se res
tringen en buena medida a las actividades productivas 
agrarias, en particular, agrícola, pecuaria, forestal y 
pesquera, dejando de lado otros aspectos igualmente im
portantes como la agroindustria, el comercio, la recrea
ción y el turismo, la artesanía, los servicios ambientales e, 
incluso, aquellas de carácter extractivo como la minería y 
la generación de energía. 

Además, la ley no dispone de instrumentos legales efecti
vos para garantizar el acceso a la tierra por parte de me
dianos y grandes empresarios, con miras a desarrollar pro
yectos a escalas compatibles con los estándares que ri
gen en países cuya agrícultura está cimentada en la 
empresarizacíón, lo cual les asegura una alta productivi
dad y modernización. Fedepalma considera que se perdió 
una valiosa oportunidad para eliminar la restricción al ac
ceso y propiedad sobre terrenos inicialmente adjudica
dos como baldíos, cuando las extensiones exceden los 
límites máximos para la titulación señalados por el Con
sejo Directivo para las Unidades Agrícolas Familiares en 
el respectivo municipio o zona. 

Para ampliar el tema, especialmente lo referente allncoder, 
El Palmicultor dialogó con Rodolfo Campo Soto, gerente 
del Instituto, quien explicó los principales alcances de la 
nueva norma. 

¿Cuáles son los aspectos centrales de la 
nueva Ley de Desarrollo Rural? 

Lo que se buscó fue hacer un Instituto mucho más eficien
te y eficaz, aligerarlo de todas las cargas que le fueron 
asignadas. Es redistribuir algunas tareas y funciones que 
no deberían corresponderle al Incoder, por ejemplo, en el 
caso de los humedales, era un tema que veniamos mane
jando y que corresponde al Ministerio de Ambiente y a las 
Corporaciones Autónomas Regionales (CAR). 

¿Qué pasa con el tema de los desplazados? 

Nosotros somos los que adquirimos los predios para des
plazados pero la gran inversión y la mayor responsabilidad 
del tema la tiene Acción Social de la Presidencia de la 
República. Algo similar pasa con las etnias y la co- 1'$ 

31 



32 

'" ~ l' - ~ 

Entrevista ',;./ 

~ Nueva Ley de Desarrollo Rural renueva el mercado de tierras en Colombia 

munidad afrocolombiana que corresponde al Ministerio 
del Interior y de Justicia, aunque nosotros hemos hecho la 
tarea de adquirir tierras, Por eso la ley buscó redistr ibu ir 
esas tareas, 

¿Es un vuelco total el que se le va 
a dar al Incoder? 

Nosotros consideramos que la Leyes positiva para el Ins
tituto y que vamos a ver, finalmente, una entidad como la 
quiere el pais, Sin embargo, esto no quiere decir que des
conocemos los grandes logros que ha hecho el Incoder y 
que está haciendo, 

¿Cuáles son las labores que cumplirá 
la unidad especial de tierras del 
Ministerio de Agricultura? 

La unidad especial permanente, en el Ministerio de Agricul
tura, es la encargada de definir la politica de tierras y resol
ver los problemas graves emblemáticos que nosotros he
mos tenido, como manejar la crisis por el Volcán Galeras, o 
el tema de tierras de Curvaradó y Jiguamiandó, un proble
ma serio que se ha dado en el urabá chocoano, También es 
la encargada de manejar el plan choque para resolver pro
cesos que datan del año 1964 y que con la Procuraduría se 
ha hecho un plan especial para poder entregarle títulos a 
quienes por tantos años han venido aspirando, 

¿Cómo se va a manejar el tema de las 
tierras en manos de Estupefacientes? 

Hay una verdadera frustración con estas tierras, El Plan de 
Desarrollo 2002 - 2006 indicaba que nosotros entregaría
mos 110,000 hectáreas de estupefacientes a los campesi
nos y a los desplazados, sin embargo, sólo se llegó a me
nos de la mitad, Para el Plan de Desarrollo 2006 - 2010 
tenemos la tarea de entregar 130,000 hectáreas de la DNE 
(Dirección Nacional de Estupefacientes), No obstante, 
hace más de un año no recibimos tierras y la dedicación 
del Incoder ha sido a sanear los bienes recibidos, pues la 
mayoría de los que estaban extinguídos tienen problemas 
de ocupación y/o de ímpuestos ; y los incautados nunca 
debió haberlús rec ibido el Incoder porque no se puede 
hacer una entrega seria y formal. 

Con la nueva ley, ¿cómo se garantiza 
un enfoque integral de la política 
de desarrollo rural? 

La Ley reconoce, como debe ser, que la política agrícola, 
pecuaria y forestal del país está en manos y bajo la dirección 
del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural. El Incoder 
queda con cuatro grandes tareas misionales: reforma agra
ria, adecuación de tierras, proyectos productivos, y pesca y 
acuicultura, Todo va a girar, especialmente, en proyectos pro
ductivos, es decir, todo lo que hagamos tiene que terminar 
haciéndole entrega al beneficiario de un instrumento que le 
permita superar su pobreza y sus limitaciones económicas, 

¿Cuál es la disponibilidad de recursos para 
cumplir con las proyecciones de la ley? 

Siempre serán pocos frente al gran problema de tierras, 
pero hay un hecho real y es que el sector agropecuario 
pasó de contar con $300,000 millones a un billón de pe
sos y el Incoder también creció hasta tener en inversiones 
cerca de $260,000 millones anuales, Ya está la planeación 
a mediano plazo, donde indican los presupuestos que va
mos a tener hasta el año 2010 y se mantiene esta cifra con 
algunas alteraciones, 

¿Qué va a pasar con las Zonas de 
Desarrollo Empresarial, previstas 
desde le ley 160 de 1994? 

Están consignadas en la nueva Ley pero no tenemos toda
vía un solo resultado para mostrarle a Colombia. Se está 
tramitando el primer proyecto que se ha de llevar al Con
sejo Directivo para establecer la Zona de Desarrollo Em
presarial del Vichada, como parte fundamental del gran 
proyecto del Presidente (Álvaro) Uribe de desarrollar 6,3 
millones de hectáreas en la alta Orinoquia, 

¿Cómo quedan las Unidades Agrícolas 
Familiares (UAF) en la nueva ley? 

Una de las virtudes que tiene la Leyes que compila todas 
las leyes y normas dispersas que ha habido en el sector, 
una de ellas es la definición de lo que es la UAF para cada 
una de las regiones y los departamentos del país. Podrán 
revisarse, en cualquier momento, pero de todas maneras 
existen unas cifras que son importantes, Creemos que la 
UAF, como es diferente en cada zona, puede que no res
ponda a lo que un sector considere necesario para desa
rrollar un proyecto productivo rentable, pero desde nues
tro punto de vista sí consideramos que para que un cam
pesino tenga una unidad rentable, en el caso de palma de 
aceite, debe tener mínimo 10 hectáreas, ~ 
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Gobierno fiia plazos para 
acondicionamiento de motores y 

gradualidad en mezclas de biocombustibles 

El pasado 10 de julio del año en curso, el Ministe
rio de Minas y Energía expidió el decreto 2629 

por medio del cual se dictan disposiciones para pro
mover el uso de biocombustibles en el país, así como 
medidas aplicables a 105 vehículos y demás artefac
tos a motor que utilicen combustibles para su funcio
namiento. 

Es importante anotar que este decreto establece por 
un lado plazos para el acondicionamiento de 105 moto
res del parque automotor para que en el año 2012 se 
puedan utilizar mezclas de biocombustibles de mínimo 
un 20% y fija un mayor porcentaje de mezcla de 
biodiésel con petrodiésel al 2010 del 10% sin afectar, 
claro está, el porcentaje que prontamente se espera 
combinar en el combustibles diesel fósil (B5). 

Para el caso especifico del biodiésel, se define que a 
partir del 10 de enero de 2010 se deberán utilizar en el 
país mezclas de 10% de biodiésel con 90% de diésel 

de origen fósil o acpm y a partir del 10 de enero de 
2012 el parque automotor nuevo y demás artefactos 
nuevos a motor, que requieran para su funcionamiento 
diésel o acpm, deberán estar acondicionados para que 
sus motores utilicen como mínimo una mezcla de 20% 
de biodiésel y 80% de diésel. 

Para el caso de estas mezclas, los ministerios de Mi
nas y Energía, de Transporte, de Ambiente, Vivienda y 
Desarrollo Territorial, y de Protección Social, dentro de 
sus competencias, regularán la producción, transpor
te, distribución y uso, así como las emisiones permiti
das y demás controles ambientales y de salubridad 
pública, para el uso de 105 biocombustibles. 

Por su parte, el Ministerio de Agricultura y Desarrollo 
Rural promoverá el cultivo de plantaciones que sirvan 
como materia prima para la producción de alcoholes 
carburantes y biocombustibles para uso en motores 
diésel.~ 

~ Nueva Ley de Desarrollo Rural renueva el mercado de tierras en Colombia 

Precisamente, ¿cómo ve el sector 
palmero colombiano? 

El sector palmero es uno de los más dinámicos, activos 
y esperanzadores para Colombia, es de los que crece 
más aceleradamente; además, tiene hoy dos grandes 
tareas: producir para la alimentación de 105 colombia
nos, y atender el nuevo mercado de los biocombustibles 
donde se presentan las mayores eficiencias por unidad 
de tierra. 

¿Cómo pueden aprovechar los palmeros 
la nueva Ley? 

Nosotros hoy trabajamos con proyectos productivos yeso 
nos va a permitir ser unos aliados permanentes de empre
sarios de 105 diferentes sectores y gremios como Fede
palma para que continúe este crecimiento del sector. Para 
el año entrante tenemos proyectos muy importantes en el 
Meta donde vamos a insertar a pequeños productores en 
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un programa ambicioso de siembra de palma, con un ope
rador que es una empresa palmera. 

¿Qué hay para las alianzas estratégicas? 

Va a ser política del Instituto fortalecer los proyectos produc
tivos, trabajar con operadores en todo el país, hacerlo sobre 
el listado de la Agenda Exportadora Agropecuaria, es decir, 
nos enfocaremos, principalmente, en palma, cacao, cau
cho, forestales, frutales y ganadería semi intensiva. 

¿Qué se puede hacer para evitar los 
precios especulativos de la tierra? 

En Colombia todos hemos querido que exista la oferta y la 
demanda. Con la seguridad democrática volvió la posibili
dad de explotar las tierras y ello ha disparado el precio de 
las mismas. Por eso no creo que exista hoy un mecanismo 
para poder delimitar el valor que van adquiriendo las tie
rras, diferente a la rentabilidad que ofrece. ~ 
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Raffles City 
Con ve ntio n 

Centre, Singapore 
13 - 15 Agosto 

Kuala Lumpur 
Convention 

Centre. Malasia 
26-30 

Agosto 

Universidad 
ESlatal Paulislll 

Julio de Mesquita 
Sao Paulo - Brasil 

I - 2 
Sepliembre 

Guangzbou China 
II - 13 

Septiembre 

Sao Paulo, Brasil 
19 - 22 

Septiembre 

Hotel 
Rense i ro lento 

Bruselas - Bélgica 
25 - 26 

Septiembre 

San Sah'ador 
26 - 28 

Septiembre 

Portland, Oregan 
- EE.UU. 

9 - II 
Octubre 

Viena -Austria, 
5 - 7 

Noviembre 

Munich 
Alemania 

20 • 22 NQ .. ·, 

• < 

Eventos '~ . 

Eventos de interés para el sector 

Siooc 2007 Singapore 
International Oil8 and 
Ollseeds Conference 

2007 

MPOB InternatlOnal 
Palm OH CongTess 

2007 (PIPOC 2007) 

Primer Seminario 
Científico, Industrial y 

Político 

OFI Chjna 2007 

Biodiesel Congress 

The Impact 
of Biofuels 

on Commodity 
Markets 

11 Seminario 
Latinoamericano 

y del Caribe de 
Biocombustibles 

Biofuels Workshop 
And Trade Show ~ 

Western Region 

Internatiooal Congress 
00 Biodiesel: The 
Science and the 
Technologies 

Oil8 Fats 2007 

Web:www groundbreakers.com.myi 
siooc2007. 

Organizador: MPBO 
Te I ,603 926 7 046/8 7 6948 7 3 18 7 694 8 6 7 
Fa" 603-8925 7549/89261202 
pipocregistration@mpob.gov.my 

Organizador: Fundación de Apoyo a la 
Investigación, Ensei\anza y Extensión 
(Funep) Te!, (16) 3209-1300 
E-maíl' cvenLOs@funep fcav.unesp br 
Web: ww ...... funep rca .... unesp.br/eventos 
www.ibrapam.org.br 

Organizador: Oils and fats International 
Guangzbou JlOhan, Exhibition Centre 
Tel, 44 (O) 1737 855068 
E-mail: anitarevls@dmgworldmedia.com 
David Roberts Tel: 44 (O) 1737 855062 
davidroberts@drngworldmedia.com 

Organizador: AGRA FNP I F.O. LICHTS 
TeL 55 (ll) 3017 6888 
E-mail: biodiesel@ibcbrasilcom.be 
Web: www ibcbrasil com/asp/emails! 
biodiesel.hlm 

Organizador: Agra Europe the Public 
Ledger F.O. Licht - Elspeth Rumary 
Tel, 44 (O) 20 7017 7499 
E-mail: conferences@agra.-net.com 
Web: www.agra-net.comlbcm 

Organizador: OLADE 
Tel.(593 2) 2598-122 1 2598-280 1 
2597-995 1 2599-489 Fax: 2531-691 
E-mail: byron.chiliquinga@olade org ec 
Web: www.olade.org/biocombustlbles/ 
index.html 

Organizador: Building a Biofuels Industry 
Michelle Meinberg at 
Te1.719-207-7018 
E-mail: mmeinherg@bbiblofuels.com 
Web: www.biofuelsworksbop com 

Organizador: The American Di) 
Chemists Society -AOCS-. 
Te!., + 1-217-359-2344 
Fa" +1-217-351-8091 
Web: www.30cs.org/meetiDgslbiodtesel 

Organizador: 
MESS MÜNCHEN INTERNATlONAL 
Te!, ( 49 89) 9 49 - I 13 28 
E-Mail: info@oils-and-fats.com 
Weh: oils-and-fats.com 

Actividades centradas en el negocio del Cultivo de palma 
de aceite y su procesamiento. 

Allí se podrá mirar cuál es la perspectiva para el biodiesel 
y de la oleoquímica, entre otros aspectos de interés. 

Se abordará el lema de las perspectivas de la bioenergía 
en el siglo XXl, el pOlencial de biocombustlbles en 
Brasil, la caracterización y control di: la calidad del 
biodiésel, entre otros aspectos. 

Dedicado a la industna de tos aceites comestibles y el 
mercado de grasas en Chifla. 

Tercer Encuentro Mundial de Investigadores de 
BiodiéseL Cómo superar los obstáculos, estructuras 
económicas, financieras y pol(ticas para posicionar con 
seguridad las inverSlOues en el nuevo orden energético 
global. 

Mercados de materias primas agrícolas y el efecto que 
los biocombushbles tendrán en los próximos ailos. 

Experiencias y avances en el desarrollo de programas 
nacionales de biocombustibles en América Latina y el 
Caribe. 

Información sobre los objetivos, desafíos regionales y 
oportunidades para el desarrollo de la industria de 
biocarburantes. 

La Ciencia y las Tecnologias que estén detrás del 
fenómeno que es biodiesel 

Se abarcarán diversos frentes en los cuales se usan los 
aceites vegetales, desde el tema de la salud hasta el de 
los biocombustibles. 
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Comportamiento de los precios internacionales 
de los principales aceites y grasas 

Julio 2007 

Principales aceites y grasas 

Compltjo palma 
Aceile crudo de Palma. CIF N W El.1rope 
Aceite de palma RBD, FOS Malasia 
Oleina RBD, CIF Rotl 
Oleína RBO, FOB Malasia 
Estearina R8D, FQB Malasia 
Estearina RBD, CIF Rol! 
Aceile Crudo de Palmisle. CJF Roll 

Ot,os aceites vegetales 
Aceite de Algodon, US P9SY Fob Gulf 
Aceite de Coco Ph¡r/lndo CIF Rol! 
Aceite de Girasol , FOa Arg 
Aceite de Soya, FOS Arg 
Aceite de Soya FOB Dulch 

Aceites y grasas animales 
Aceite de Pescado, AO CIF N W.Eur 
Cerdo, Pack , unrer Bergica 
Sebo US Oreach. F anc}' CIF RolI 

FONDO DE 
FOMENTO PALMERO 

• Precios de 
referenc,a base 

de liquidación de 
la cuola de 

lomento de la 
agro industria 

de la palma 
de aceite 

Aceite de palma crudo 

$1.270 i>"klogra", 

Almendra de palma 

$505 o~ '"",om, 

Directores 

JENS MESA DrSHINGTON 

ÁL'VARO SILVA CARREÑO 

Editor 

EOGAR ALDANA ROSillO 

e-mail: 
ealdana@fedepalma.org 
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US$/TON 

Mes Últimos 12 meses 
Jun, 2001 Jut,· 2007 V,n % Jun· Jul Varo % 

05 ~ O6 " ·01 

a05 BOO ~,S 437 630 44.2 
7a' 783 0,2 .". 599 .a' 
a59 aS2 -o,a 47a 66a 39.8 
79' 7B7 ·08 ." 605 47,1 
775 77D -<J,S 378 567 SO,O 
840 835 -0,6 445 634 42,a 
9S9 922 4 ,' 584 709 21,4 

905 952 5,2 6$S 141 7,9 
97' 927 -5,3 5H "O 32,5 
a,s 875 7,2 545 56' 22,7 

7<' 786 5,' <59 633 38,1 
933 877 -6,0 5S1 72S 29,3 

893 905 1,3 m 863 11 .5 
539 5S9 5,S 441 572 29,5 
823 808 -1.8 430 595 38,' 

Fuente' OilWorld • Preliminar Primera tres semanas de julio de 2007 

Producción de aceite de palma crudo 
de Colombia 2005 • 2007 

"1Iu: de ton'¡ld .. 

Periodo 2005 2006p 
Varo 'l4 
06/07 

Enero 58 , 62,0 1(;.8 
Febrero 62,6 65' 5,9 
Marzo 66,6 7S,6 3,0 
Abril 69,6 594 75 
Mayo 53,8 55.3 142 
Junio 52 ,9 52 ,9 12,9 

Julio 52,3 53,7 
Agosto 54,7 60,6 
Sepllembre 54 , I 63 ,2 
O<;lubre 49,6 58,0 
Noviembre 49,5 523 
DiCiembre 48,6 54,2 

I r ¡ 
PI.:1 f11 dd,'il t mil, SlI~ ~9 ~ 131 

p: Iniormacion preliminar sujeta a revisiones y aclualizaciones en los meses 
slguien\es \Iodavia no se ha actualizado con la información de Alldiloria) 
~tJemt: ftd"pllma 
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Fedepalma y Revista Palmas 
presenfes en BVS 

(Biblioteca Virtual en Salud): 
Bireme Lilaes Scielo 

Gracias a la pertinencia , calidad y disponibilidad fí
sica y virtual de 105 contenidos de las publicacIo

nes de Fedepalma, fuimos aceptados como Centro Co
operante de la Red BVS-BIREME, Biblloleca Vrrtual en 
Salud de Colombia, la cual es un Programa/Portal a 
través del cual la comunidad académica. invesllgatlva 
y profesional, puede hacer uso de una extensa red Re
gional (Organización Panamericana de la Salud - OPS) 
y Mundial (Organización Mundial de la Salud - OMS) 
de recursos de in formación especializada, al tiempo 
que hacemos difusión de la producción científica de 
fadepalma en el ámbito nacional e internacional. 

Posleriormente, en la revisión de la calidad de conteni
dos y presentación de la Revista Palmas recibimos res
puesta afirmativa para el registro de la Revista Palmas 
en la colección de la BVS. 

Avanzar en esta iniciativa permitirá llevar la revista Pal
mas a un nivel de v!siblllzaciOn Internacional como se-

ría su InclusIón en el proyec(1) 
Solelo. el cual nas pos/biJlta/á 
la aparición de la revista en ca
lecciones de recursos interna
cionales y en bases Qe cien
olomalrla e infomelria mun
dlares como la ¡SI (antes 
Inslitu!e ler Selenlific 1nfor
matlon hoy ISi web of know
ledge), SOlenee Citalion 
Index. y otras 

Ya están disponibles para consulta y 
venta las siguien1es publicaciones: 

Boletín técnico No. 20: Selección . ' "!' 
de palmas de aceite élite en plantaciones 
comerciales de Colombia I Rey B. , Leonar
do; Ayala D., Iván M.; Gómez Cuervo, 
Pecíc Laén; RU\l.R. , Rodrigo. Cenipalma. 
Descrlpolón de la metodologia o los pasos 
para la selecCIón, evaluación e identifica- =_ 
dOn de palmas sobresalientes o élites por 
su sanidad y productividad, adaptadas a las condiciones es
pecíficas agroclimáticas y de manejo (oferta ambiental) de cada 
finca o plantación, las cuales servirán de materia prima de los 
programas de clonación a escala comercial y la renovación 
de plantaciones. 

Boletín técnico No. 21: Biol09la, 
hábitos y manejo de Saga/assa va/ida 
Walker, Barrenadorde Ra ces de Palma I 
S~enz A., Adriana; Betancoul1. Franz.. 
Cenlpalma. 
Incluye los más recientes resullados de In· 

€< ... .,~ • ..... vestigaciónsobre S8g8!assa vabda W8Iker. 
Contiene inf0nnaei6n sobre su marfologla 

bloIogla. comportamiento, daño, muestreo, manejo integrado y 
multiplicación de nematodos entomopatÓ\)enos. 

Fichas Téalh:as {Primera acIlJaIlzaclón) 
Primera achlallzacl6n de nuevas 19 hojas 
plasUftcadas Stlett~s para la coleccl6n de 
ficl1aslécmcas. Contleoe hojas-de sanidad 
vegetal, B1jronomla. su.elos yaguas, refe
renles a: snllro e/orótico; mancMa anufar, 
pudrlClón de cogollo. hongos entDmopa-
t{¡ganas; crecimiento: desarrollo vegelBl; humedad del suelo; 
nlval freállcl); pluvlometrfa: boro; ydefiCienCl9s nutncíonales. 
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Corta y recolección 
de palma 
Prodllcd ón de aceite 

~~e~~~~:e ~~~maa~;,¡tlf, ~ 
(palmiste) 
Germlnación y ve • ja 

semillas de palma de 'il12!I"h 

" Semilla sinónimo 
de confianza" 
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